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Штаб протестаЗаметки по поводу

— НАМ НИ В КОЕМ случае
не следует зацикливать�

ся на том моменте, что победу на
выборах одержал не наш канди�
дат, а следует думать о том, что�
бы сделать правильные выводы
для максимально эффективных
действий в предстоящие избира�
тельные кампании, — подчерк�
нул В. Кашин. — Наш кандидат
получил около 12 процентов го�
лосов. Но мы прекрасно знаем,
что реальное голосование, ко�
нечно, было другим. Об этом
свидетельствуют те результаты,
которые получил наш товарищ в
Якутии, почти 28 процентов на
Дальнем Востоке, в Сибири. 

Об этом говорят также итоги
на тех участках, на которых
КПРФ вместе с союзниками
удалось осуществить более
строгий контроль за волеизъяв�
лением избирателей. За 30 про�
центов были результаты голо�
сования за Грудинина в некото�
рых районах Подмосковья, в
Новосибирске. 

Что касается Москвы и Пе�
тербурга, то почти одинаковые
цифры голосов за Путина скорее
всего свидетельствуют о том, что
они уже были заложены в про�
граммы выдачи результатов че�
рез КОИБы. Так, участки в под�
московных наукоградах, как, на�

пример, в Жуковском, явно на�
ходились под особым надзором,
поскольку их жители всегда да�
вали высокий процент голосов
за представителей КПРФ.
Жить�то ведь они не стали луч�
ше, к тому же и сама наука, и
учёные все эти годы находились
и, по большому счёту, продолжа�
ют находиться в непростой ситу�
ации. Там чуть ли не повсемест�
но одна и та же картина: 105 го�
лосов за Грудинина, 25 — за Жи�
риновского, а все остальные за
Путина.

Ну просто сказочные резуль�
таты. К тому же фракция «Еди�
ной России» протащила через
Госдуму закон, который не даёт
возможности пересчитать бюл�
летени, прошедшие через систе�
му КОИБов. И в этом вопросе
власти ведут себя очень жёстко.
Так, в Москве одного из наблю�
дателей от КПРФ, заметившего
какие�то неполадки в работе
электронной системы подсчи�
тывания голосов и требовавшего
в связи с этим пересчёта, на вы�
ходе с избирательного участка
жестоким образом избили, сло�
мав ногу. Конечно, этот и другие
случаи не останутся без внима�
ния юристов КПРФ, — сказал 
В. Кашин.

Валентин СИМОНИН.
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Не выборы, а административный террор

«П РАВДА» уже сооб�
щала об официаль�
ных данных Росстата

по основным итогам экономи�
ческого развития страны за ми�
нувший год. Сегодня, после
проведения президентских вы�
боров и в преддверии отчёта
правительства РФ в Государст�
венной думе, ещё раз полезно
напомнить, что российская
экономика не вытянула даже
официально прогнозируемого
более чем скромного двухпро�
центного роста: ВВП страны
увеличился лишь на 1,5 про�
цента. Что касается промыш�
ленного производства, то его
рост вообще оказался вдвое
меньшим, чем рассчитывало
правительство, — всего на 
1 процент. 

Это никакой не «выход эконо&
мики из кризиса», как о том,
буквально захлёбываясь от вос&
торга, кричат на всех телевизи&
онных ток&шоу представители
«Единой России». Это — самый
что ни на есть экономический за&
стой, в наличии которого по&
прежнему попрекают Советский
Союз и его руководство периода
конца 1970&х — первой полови&
ны 1980&х годов. Только вот тог&
да темпы роста в два с полови&
ной — три раза превышали ны&
нешний мизерный показатель
путинской России.

Но ещё хуже то, что при этом
обрабатывающая промышлен�

ность — ключевая сфера всей
индустрии — практически во�
обще не выросла, потому что
вряд ли кто осмелится назвать
ростом 0,2 процента! Об этом
свидетельствуют свежие дан�
ные Росстата, опубликованные
в середине марта.

А с другой стороны, чего 
ещё можно было ожидать, ес�
ли, по тем же данным, по ито�
гам 2017 года рост инвестиций
в основной капитал составил
всего 4,4 процента? Это после
абсолютного�то падения объё�
мов инвестирования в течение
нескольких лет подряд! Такого
крохотного прироста инвести�
ций не хватит даже для восста�
новления значительно дегра�
дировавшего производствен�
ного аппарата, а не то что для
какого�то «рывка вперёд», о
котором усиленно заговорили в
последние дни.

При этом показательно, что
быстрее всего выросли инвес�
тиции в финансовую и страхо�
вую деятельность — на 63,4
процента. Инвестиции в добы�
чу полезных ископаемых уве�
личились на 8,6 процента, а в
сельское, лесное хозяйство,
охоту и рыболовство — всего на
1,3 процента. Наконец, инвес�
тиции в обрабатывающую про�
мышленность вообще сократи�
лись на 0,8 процента. Чего же
удивляться, что при таких по�
казателях обрабатывающая

промышленность имеет прак�
тически нулевой рост?

Так, может быть, с иностран�
ными инвестициями что�то ме�
няется? Но вот структура их за
минувший год убедительно сви�
детельствует: у зарубежных тол�
стосумов в России по�прежнему
популярностью пользуются
прежде всего всё та же оптовая и
розничная торговля (35 процен�
тов) и финансовый сектор 
(8 процентов). В реальном сек�
торе по 17—18 процентов делят
всё тот же топливно�энергети�
ческий комплекс (кто бы сомне�
вался?) и обрабатывающая про�
мышленность.

Казалось бы, хоть это хорошо,
но где же тогда отдача от капита�
ловложений в эту сферу при та�
ких�то микроскопических тем�
пах роста? Общественный упол�
номоченный по правам пред�
принимателей Александр Хуру�
джи даёт чёткую характеристику
такой структуре зарубежных
предпочтений: «Сейчас исполь�
зуются только те инвестиции,
которые опираются на быстрые
(спекулятивные) деньги». 

То есть никакого долгосроч�
ного стратегического интереса у
иностранного капитала нет и не
предвидится. Так не пора ли гос�
подам «экономическим» мини�
страм, бодро вещающим с экра�
нов телевизоров о мифическом
«интересе зарубежных инвесто�
ров к российской экономике»,
прекратить дурить россиян и хо�
тя бы на вышеприведённые сло�
ва человека из бизнеса обратить
внимание? 

Таким образом, средств для
обеспечения нормального эко�
номического развития у нынеш�
ней власти как не было, так и нет.
Можно сколько угодно упивать�
ся полученными процентами на
выборах, но от этого доверия к
этой власти не прибавится.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.
Доктор экономических наук.

Подсчитали —
прослезились

Записать себе почти 77 процентов голо�
сов избирателей, обладая всей мощью ад�
министративного ресурса, нетрудно, а вот
что делать с полным отсутствием инвести�
ций для экономического роста?

ИСПАНСКИЕ пенсионеры вновь протестуют. Ты&
сячи пожилых людей вышли на улицы в сотне го&

родов страны, требуя повысить размер пособия по
старости. Самые мощные демонстрации состоялись в
Бильбао, Барселоне, Мадриде, Вальядолиде, Памп&
лоне, Валенсии. По мнению участников акций, увели&
чение пенсии на 0,25% в 2018 году, обещанное мини&
стром финансов Кристобалем Монторо, недостаточ&
но: при экономическом росте в 3% у властей есть воз&
можность для большей индексации выплат. Демонст&
ранты называют свои нынешние пособия «нищенски&
ми» (средняя пенсия в королевстве в конце прошлого
года составляла 926 евро), а их планируемый рост —
«смехотворным» и «издевательским». 

Пожилые испанцы настаивают на том, чтобы раз&

мер их выплат был поднят хотя бы до уровня, кото&
рый покроет инфляцию. «Цены растут как на дрож&
жах, а пенсию повышают всего на 0,25%! Куда это
годится. Совсем недавно электричество мне обходи&
лось в 150 евро в месяц, а теперь трачу уже 200 евро.
Скоро вообще жить будет не на что!» — цитирует де&
монстрантов агентство «Рейтер». 

Нынешние акции — уже третьи с 22 февраля. Во
время первой волны протестов манифестанты в Ма&
дриде перекрыли дорогу и заблокировали вход в зда&
ние парламента. Премьер Мариано Рахой заявил,
что с пониманием относится к нуждам пенсионеров,
но правительство не имеет ресурсов для требуемого
повышения пособий по старости.

Фото Рейтер.

Якутия: «Простите, 
пожалуйста, за то, 

что мы проголосовали 
за Путина»

На выборах президента России Якутия
продемонстрировала самый большой пока�
затель в стране за Грудинина и самый низ�
кий — за Путина. За кандидата от КПРФ
здесь проголосовали 27,28% избирателей, за
действующего президента — 64,38%.

— Итоги выборов прежде всего показали,
что в Якутии накопилось очень много про�
блем, на которые власть должна обратить
пристальное внимание, — отметил первый
секретарь Якутского рескома КПРФ Виктор
Губарев. — Люди у нас живут в крайне слож�
ных условиях. Это своего рода протест яку�
тян против путинского режима.

Жители села Таас�Юрях Мирнинского
района отдали за Павла Грудинина свыше
70% голосов. Он также одержал оглуши�
тельную победу в сёлах Соттинцы, Сасы�
лыкан, Бейдинга Усть�Алданского района,
Тумул Хангаласского, Булуус Намского,
Ботулу Верхневилюйского, Эмис Амгин�
ского и других.

Своё несогласие с антинародной полити�
кой Путина проявили жители крупных сель�
скохозяйственных районов: Мегино�Канга�
ласского (за Путина проголосовали 57,57%
избирателей, за Грудинина — 39,89%), Нюр�
бинского (59,89% и 35,94% соответственно),
Таттинского (59,28% и 36,89%), Сунтарско�
го (62,74% и 33,45%), Намского (58,32% и
38,01%), Амгинского (60,51% и 35,64%) и
других. Уровень жизни селян в этих цент�
ральных районах намного выше, чем в арк�
тических улусах. Обидно, что на Крайнем
Севере абсолютное большинство людей,
живя впроголодь в аварийных домах, отап�
ливая печки дорогущими дровами, голосо�
вали за Путина.

— Виктор Николаевич, простите, пожа�
луйста, за то, что мы голосовали за Пути�

на. Нам как�то надо выжить, — позвонили
при мне чукчи из Нижнеколымского улуса
лидеру коммунистов Якутии Губареву, с
которыми он прожил в Арктике, у Ледови�
того океана, более 25 лет. — Мы тебя очень
уважаем и любим, приезжай к нам в Оле�
ринскую тундру.

В моём Жиганском районе, что за по�
лярным кругом, местные эвенки тоже
поддержали Путина. Лидер коммунистов
Якутска Саргылана Гоголева, побывавшая
в Жиганске за неделю до выборов, просто
ужаснулась условиям жизни моих сороди�
чей. Она с круглыми от удивления глазами
поведала, что в домах с ведёрно�вынос�
ным «благоустройством» до того холодно,
что вода в ведре с тряпкой для мытья по�
лов быстро превращается в лёд.

Девушка с малышом, которую я каждое
утро вижу на остановке, дожидаясь перво�
го автобуса №25, возмущённая итогами
голосования, сказала: «Неужели мы про�
должим влачить жалкое существование? У
нас в селе Мальджагар Нюрбинского рай�
она бутылка растительного масла Sunny
Gold стоит 160 рублей, а обыкновенный
стиральный порошок «Миф» — 90! И
одеться не одеваемся, и нормально пи�
таться не можем! Надоело!»

В день голосования женщины в бане по
улице Можайского устроили стихийный
митинг. «Мы пытаемся 15 тысяч зарплаты
растянуть на месяц. А однодневная зар�
плата руководителя «Роснефти» Сечина
составляет миллионы рублей?! Что, он газ
из себя, что ли, выпускает?!»

— Коммунисты Якутии работали мощно,
— говорит второй секретарь Якутского рес�
кома КПРФ Вячеслав Куличкин, — мы рас�
пространили огромные тиражи спецвыпус�
ков авторитетнейших газет «Правда», «Со�
ветская Россия» и «Коммунист». Сработало
и то, что мы нынче подготовили и опубли�
ковали очень много агитационных матери�
алов на якутском языке. Думаем, что и в
Якутии, и в стране, наверное, было много
фальсификаций. Потому что в ходе избира�
тельной кампании чувствовалось, что с по�

явлением на политической арене Павла
Грудинина народ всколыхнулся и глотнул
свежего воздуха. И надеялись, что процент
голосования в Якутии будет гораздо боль�
ший: от 60 до 70%.

В популярной системе WhatsApp 18 мар�
та появилась видеозапись, на которой
председатель участковой избирательной
комиссии посёлка Депутатский Усть�Ян�
ского улуса Республики Саха (Якутия),
возглавляющий её около 30 лет, опускает
несколько бюллетеней в большую про�
зрачную урну для голосования. 

Сколько именно бюллетеней он вбро�
сил, непонятно, так как незнакомый муж�
чина, видимо, заметив, как сие действо за�
писывают на камеру телефона, решил

прикрыть своим телом незадачливого
председателя, который не посчитал нуж�
ным закрыть дверь.

Центральная избирательная комиссия
Якутии признала факт нарушения процеду�
ры голосования в участковой избирательной
комиссии в посёлке Депутатский. Но бук�
вально через час практически на всех сайтах
появилась совершенно противоположная
информация: ЦИК Якутии опроверг «за�
брос» бюллетеней в Депутатском.

Галина МОХНАЧЕВСКАЯ.
г. Якутск.

Псков: мошенничество
так и прёт

19 марта в Пскове прошёл митинг, кото�
рый совместно провели Псковский обком
КПРФ и областные организации народно�
патриотических сил. Участники с красными
флагами, плакатами и транспарантами вы�

разили недоверие официальным итогам вы�
боров президента РФ.

Перед ними выступили член ЦК КПРФ,
первый секретарь Псковского обкома
КПРФ Пётр Алексеенко, второй секретарь
Псковского обкома КПРФ Виктор Дуля,
доверенное лицо кандидата в президенты
РФ П.Н. Грудинина Геннадий Бубнов, лидер
регионального «Левого фронта» Дмитрий
Уразов.

Выступавшие на митинге, в частности,
отмечали, что вся предвыборная президент�
ская кампания прошла под знаком, с одной
стороны, восхваления В. Путина и с другой
— очернения П. Грудинина. 

Все предвыборные баталии сопровожда�
лись многочисленными нарушениями рос�

сийского законодательства и со стороны са�
мого Путина, и со стороны ЦИК, и тем бо�
лее со стороны представителей федераль�
ных, региональных и муниципальных адми�
нистраций. Путин не ушёл в отпуск, отказал�
ся участвовать в дебатах, подтверждая тем са�
мым, что закон ему не писан. Он давно жи�
вёт по правилу «прежде думай о себе…».

Информационную кампанию в его поль�
зу провели с блеском. Народ вновь был оду�
рачен. Но вместе с тем и техническая сторо�
на выборных технологий была не менее ус�
пешной. Главный удар по свободному воле�
изъявлению граждан нанесли КОИБы. В
программу этих электронных устройств, без
сомнения, были внесены и контрольные
цифры, и нужные проценты. Никто не зна�
ет, как были запрограммированы эти маши�
ны. Не случайно председатель ЦИК Пам�
филова категорически отказалась предоста�
вить возможность провести ручной пересчёт
бюллетеней, хотя эта норма есть в законе.
Казалось бы, чего опасаться, если всё было
честно? Наоборот, это послужило бы ещё

одним аргументом в пользу Путина. Но нет!
Мошенничество так и прёт во все щели!

Участники митинга выразили глубокое
возмущение подлостью Центризбиркома и
заявили, что сфальсифицированные итоги
выборов не признают.

В принятой резолюции, в частности, го�
ворится, что на последних дебатах с участи�
ем Соловьёва была проведена спланирован�
ная акция по дискредитации Грудинина, а
накануне выборов в официальных област�
ных и районных печатных СМИ без оплаты
из избирательных фондов кандидатов были
опубликованы материалы негативного ха�
рактера обо всех кандидатах, кроме Путина.

«На все эти нарушения Центральная изби�
рательная комиссия и избирком Псковской

области своевременно не отреагировали.
Учитывая многочисленные грубые наруше�
ния Закона РФ «О выборах президента РФ»,
мы, участники митинга, требуем от Цент�
ральной избирательной комиссии признать
выборы нелегитимными и не утверждать ито�
ги голосования», — заключает резолюция.

Пресс&служба Псковского обкома КПРФ.

Воронеж: грязные методы
19 марта у театра оперы и балета активис�

ты КПРФ провели митинг, на который под
красными знамёнами собрались представи�
тели самых разных слоёв общества. Их объ�
единил протест против людоедской полити�
ки, проводимой нынешней властью, и тех
методов, которыми достигалось «рекорд�
ное» переизбрание действующего президен�
та Путина на прошедших выборах.

В своём выступлении лидер воронежских
коммунистов С.И. Рудаков отметил, что ци�
фровые итоги выборов не отражают реаль�

ных настроений в обществе. Запрос людей на
социальную справедливость, уверенность в
завтрашнем дне, возможность своим трудом
достигать достойной жизни очень велик. И
если бы проводились нормальные дебаты,
если бы прошло всестороннее обсуждение
проблем и дальнейшего пути развития стра�
ны, то, как минимум, был бы второй тур. Но
нынешним правителям не нужно честное со�
перничество, им нужна власть ради самой
власти и прибылей контролируемого ими
крупного капитала. Именно поэтому на из�
бирателей с экранов телевизоров и со стра�
ниц газет обрушивалась чудовищная ложь об
основном сопернике действующего прези�
дента — кандидате от КПРФ и народно�пат�
риотических сил П.Н. Грудинине. Даже в
1996 году, когда за президентский пост боро�
лись Ельцин и Зюганов, клевета на лидера
КПРФ публиковалась в газетёнках типа пе�
чально памятной «Не дай Бог!», выпускав�
шихся всё�таки за рубежом на деньги частни�
ков. Теперь же о мифических грудининских
счетах, миллиардах и золоте каждый день го�
ворили с экранов и со страниц государствен�
ных СМИ. Это принесло свои плоды, осо�
бенно в отношении людей старшего поколе�
ния, которые привыкли доверять тому, что
говорится от имени государства, не осозна�
вая до конца, что государство давно уже дру�
гое, работающее против народа.

И всё�таки выдвижение Грудинина стало
настоящим прорывом: общество увидело,
что Программа КПРФ осуществима, что об�
новлённый социализм — это реальность,
пусть пока в масштабах отдельных предпри�
ятий и населённых пунктов. Не случайно
многие избиратели молодого и среднего
возраста, которым, помимо стабильности и
слов о величии России, нужны достойные
образование, медицина, зарплата и условия
труда, которые знают, что нет ничего плохо�
го в зарубежных счетах, открываемых не ра�
ди набивания карманов, а для выгодного
размещения средств предприятия, голосо�
вали за Грудинина. И даже там, где избира�
телей, например бюджетников, начальство
принуждало голосовать на определённых
участках, далеко не все поддержали действу�
ющего президента. 

Второй секретарь Воронежского обкома
КПРФ, руководитель фракции коммунис�
тов облдумы А.И. Рогатнев обратился к со�
бравшимся с призывом сплотиться и бо�
роться за право нормально трудиться и
жить, а не выживать.

Первый секретарь Коминтерновского
райкома В.М. Корнеев напомнил, как воро�
нежцы поставили зажравшуюся власть и
алчных капиталистов на место. После реше�
ния чиновников резко поднять тарифы го�
рожане в апреле 2002 года вышли на пло�
щадь с многотысячным протестным митин�
гом. Испуг начальства был сильным, и тари�
фы остались прежними. Сейчас народ боит�
ся идти протестовать или ленится. А чинов�
никам это на руку. Вот если бы вышли все —
и предприниматели, и дальнобойщики, и
«дети войны», и экологические активисты,
и рабочие, и медики, — тогда власти при�
шлось бы изменить свою политику. Чем
скорее это произойдёт, чем быстрее народ
научится думать и сплачиваться, тем быст�
рее начнутся необходимые перемены.

Ирина ГЛУШКОВА.

Псков

Якутск

Итоги подведены,
борьба

продолжается
На очередном заседании Общероссийского шта�

ба протестных действий, состоявшемся 20 марта,
речь шла о прошедших 18 марта выборах президента
Российской Федерации. Сейчас наступило время
подведения итогов избирательной кампании, её по�
ложительных и отрицательных для оппозиционных
левых сил моментах. Об этом заявил, открывая засе�
дание, руководитель штаба заместитель Председа�
теля ЦК КПРФ Владимир Кашин. 

Социальный протест за рубежом

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь     «««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»
Во всех почтовых отделениях России проводится 

подписка на газету «Правда» на май — июнь 2018 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.



2 22 марта 2018 года    ●    № 28 (30671)  

Реформы последних лет,
проводимые по всей стране, вы�
зывали и вызывают у граждан
страны очень серьёзные вопро�
сы. Удивительно, но даже дейст�
вующий президент упомянул в
своём Послании Федеральному
собранию о неудачной оптими�
зации здравоохранения, в ходе
которой было уничтожено амбу�
латорное звено в удалённых рай�
онах, закрыты поликлиники и ро�
дильные дома.

ДАЛЕКО не нужно даже ходить,
чтобы всё это увидеть. Мне хоте�
лось бы остановиться на ситуа�

ции в акушерском обсервационном
отделении КГБУЗ «Городская клини�
ческая больница №11» (далее — род�
дом №11) г. Хабаровска. Данное меди�
цинское учреждение известно в городе
и крае, оно работает, а точнее, работа�
ло по многим лечебным профилям.

Больница накопила колоссальный
опыт и сформировала уникальный
коллектив, способный решать все по�
ставленные перед ним задачи. Тучи
над роддомом №11 окончательно сгус�
тились после распоряжения минис�
терства здравоохранения Хабаровского
края от 15 декабря 2017 года №1467�р
«О вводе в эксплуатацию обсерваци�
онного акушерского отделения
КГБУЗ Перинатальный центр».

Любители «инноваций» от здраво�
охранения в Хабаровском крае подума�
ли, что не нужно краевому центру
столько родильных домов. Наверное,
достаточно иметь один мощный пери�
натальный центр, который будет обслу�
живать весь город? Получается, что в
данном конкретном случае роженицы
Южного микрорайона, и не его одного,
оказались лишены квалифицирован�
ной медицинской помощи в шаговой
доступности от своего дома. В Хабаров�
ске проживают свыше 600 тысяч чело�
век, протяжённость города вдоль реки
Амур составляет 33 километра. Краевые
чиновники не задумываются о том, что
роженица с осложнениями может не
вынести длинного пути из южной окра�
ины города до его центра, который ма�

шина «скорой помощи» должна пре�
одолевать по плотным автомобильным
пробкам, не чищенным зимой дорогам
и узким улицам в час пик.

Решение о закрытии медицинского
учреждения принималось в министер�
ской тиши, без какого�либо согласо�
вания с жителями района. Судьба уни�
кального коллектива медиков тоже
мало заботит министерских чиновни�
ков: 36 квалифицированным сотруд�
никам не предоставили работы ни в
перинатальном центре, ни где�либо
ещё. Просто уволили по сокращению,
то есть указали на дверь и выставили
на улицу, что следует из письма и.о.
главного врача от 6 февраля 2018 года
№198 на имя председателя профсоюз�
ного комитета КГБУЗ «ГКБ №11». 

19 января сотрудники роддома на�
правили обращение главному врачу с
просьбой разьяснить дальнейшую
судьбу отделения, но в ответ — прон�
зительная тишина. Если медучрежде�
ние закрывают потому, что не хватает
пациентов новому роддому, возникает
вопрос: был ли смысл в этом строи�
тельстве? Оснастили бы новым обору�
дованием уже имеющиеся роддома.
Или не те масштабы освоения бюд�

жетных средств? Если закрытие случи�
лось из�за несоответствия санитарным
нормам, то как объяснить, что капи�
тальный ремонт в роддоме №11, вы�
полненный по действующим нормам
2010 года, был сделан не так давно — в
2014�м. Да и если предметно разгова�
ривать, давайте тогда выяснять, соот�
ветствует ли размещение уникальной
аппаратуры в новом перинатальном
центре требованиям российского за�
конодательства...

В заключение хотелось бы спро�
сить всех граждан страны: «Как вы
думаете, почему президент не сказал
в своём Послании о том, кто ответит
за преступное реформирование важ�
нейшей отрасли в стране, непосред�
ственно влияющей на качество жиз�
ни граждан? Кто это допустил? Мо�
жет, это нам было важнее услышать,
чем рассказы о новом вооружении,
способном разрушить весь мир?! И
когда будут приняты меры по устра�
нению тех перекосов, которые имеют
место быть в сфере здравоохранения
в настоящее время?»

А нам с вами остаются два вопроса:
почему так смело краевые власти раз�
рушают то, что формировалось и скла�
дывалось годами, и что ожидает ро�
дильный дом при Хабаровской город�
ской больнице №11? Неужели нельзя
было проявить осторожность и здра�
вый смысл, сохранить роддому хотя
бы часть больничных мест? Видимо,
нет. И причины этого весьма очевид�
ны. На мой взгляд, данная проблема
так же, как и ряд других, носит систем�
ный характер. Пока жизнь в России
строится вокруг чиновников и олигар�
хов, а не вокруг простых тружеников,
думаю, ничего в нашей стране не по�
меняется.

Олег БЕЛОЗЁРОВ.
г. Хабаровск.

Тучи над роддомом
Чем больна медицина

ВВВВеееекккк    ккккооооммммссссооооммммооооллллаааа....     ССССввввеееерррршшшшеееенннниииияяяя    ииии    ллллииииццццаааа

Почему 
они клевещут

Кроме памятной даты «Мо�
лодой гвардии», мы отмечаем в
этом году 100�летие Ленинско�
го комсомола, который воспи�
тал и этих, и многих других
славных героев Советской стра�
ны. Чтобы уничтожить страну
социализма, враги начинали с
уничтожения её героев. И как
тут не вспомнить расправу над
Олегом Кошевым, учинённую
уже на старте так называемой
перестройки.

Да, в 1987 году зарубежные
радиоголоса начали твердить о
нём как о предателе своих това�
рищей, призывая советских
людей «пересмотреть отноше�
ние к Кошевому».

Для чего буржуазный Запад
поднял тогда шумиху вокруг
«Молодой гвардии»? Это была
помощь М. Горбачёву, запус�
тившему кампанию «развенча�
ния» всего советского.

Олег Кошевой был известен
к тому времени во всём мире.
Его художественный образ ярко
представил Александр Фадеев в
романе «Молодая гвардия» —
так, как и положено представ�
лять легендарных героев с дав�
них времён.

Ведь никто никогда не глу�
мился, например, над Оводом
из одноимённого романа Этель
Лилиан Войнич. В этом образе
она запечатлела характер осно�
вателя подпольной организа�
ции «Молодая Италия» Джу�
зеппе Мадзини.

Секретарь ЦК ЛКСМ Украи�
ны В.С. Костенко сразу после
вручения 4 октября 1943 года
наград молодогвардейцев их
родителям направил секретарю
ЦК КП(б) Украины Н.С. Хру�
щёву записку «О популяриза�
ции героизма членов подполь�
ной комсомольской организа�
ции «Молодая гвардия». В ней
он, в частности, писал: «Осо�
бенно заинтересовала литера�
торов фигура Олега Кошевого,
которому уже посвящены хоро�
шие стихи (в том числе Лебеде�
ва�Кумача). Судя по откликам
писателей, материал о жизни и
деятельности «Молодой гвар�
дии» настолько богат и интере�
сен, что ей будет посвящена ог�
ромная литература».

До того как появились указы
о награждении молодогвардей�
цев, родители героев не думали
о высокой оценке их деятельно�
сти. Всем было известно, как
много жертв на фронтах войны,
на оккупированных территори�
ях, и матери не считали, что ге�
роизм их детей был особым и
станет необходимым для укреп�
ления духа на фронте и в тылу.
Но когда судьба подпольщиков,

строго скрывавшаяся оккупан�
тами, стала для всех явной у
шурфа шахты, тяжкое пережи�
вание, невыносимое горе ожи�
вили и прояснили мысли, от�
крыли смысл странного пове�
дения их детей и цели таинст�
венных, загадочных поступков.

Молодогвардейцы, вступая
на опасную тропу войны с ок�
купантами, давали клятву «хра�
нить в глубокой тайне всё, что
касается их работы в «Молодой
гвардии». Все они, кроме одно�
го, Геннадия Почепцова, вы�
полнили этот зарок и унесли с
собой очень много тайн.

И потому краснодонцы были
благодарны членам комиссии
ЦК комсомола Украины и ЦК
ВЛКСМ во главе с Анатолием
Васильевичем Торицыным, а
также писателю Александру
Фадееву за то, что они смогли
собрать по горячим следам в той
трагической обстановке немало
конкретных материалов о геро�
ях Краснодонского подполья.

Из воспоминаний
Лидии Поповой

Материалы далее продол�
жали пополняться теми, кто
знал молодогвардейцев. И вот
как выглядит Олег Кошевой в
воспоминаниях его современ�
ников.

Когда квартиру Коростылё�
ва, дяди Олега, на улице Садо�
вой, в которой жили и Коше�
вые, облюбовали немцы, на�
правлявшиеся на Сталинград�
ский фронт, Кошевые пере�
ехали на улицу Кирова, куда
фашисты не заглядывали. В
тот же день в этот дом пере�
бралась и Лидия Макаровна
Попова с дочкой. После окку�
пации Лидия уехала работать
на Урал, в город Сорочинск
Челябинской области. Оттуда
она написала письмо в «Ком�
сомольскую правду», которое
частично я приведу.

«Товарищи работники «Ком�
сомольской правды»! Из газет я
узнала, что о подвиге красно�
донских комсомольцев теперь
уже знает вся страна.

На моих глазах работали чле�
ны «Молодой гвардии», вот по�
чему я считаю обязательным
поделиться своими воспомина�
ниями с читателями вашей га�
зеты. Не знаю только, насколь�
ко это мне удалось, а хотелось
мне рассказать обо всём так,
чтобы каждый комсомолец,
прочитав об Олеге и его товари�
щах, сказал: «Я буду, как Олег,
как его друзья. И за них я буду
мстить работой в тылу, пулей на
фронте до тех пор, пока на на�
шей земле не останется ни од�
ного фашиста».

Всё в Олеге Кошевом было,
казалось бы, просто и обычно.

Для него были типичны все те
свойства характера, которые
наша система воспитания при�
вивает молодёжи, — гордость,
уверенность в себе, высокая
культура и моральное здоровье,
с одной стороны, и с другой —
самоотверженность и предан�
ность делу, которому Олег отдал
всего себя...

Я видела Олега в дни, когда в
город пришли фашисты. Нена�
висть, откровенная и смелая,
светилась у него в глазах. Чаще
всего он уходил из дома, где бы�
ли фашисты, а вечерами закры�
вался в своей комнате и читал.
В 15— 16 лет Олег перечитал
много книг из советской и за�
падной литературы...

Не по возрасту развитый,
вдумчивый и серьёзный, он
внешне был рослым, здоровым,
красивым. Олег говорил образ�
но, умел увлечь слушателей го�
рячей речью. Его манера дер�
жаться, благородство в поступ�
ках отличались духовной красо�
той, влекли к нему товарищей.

К осени 1942 года усилилось
движение немецких войск.
Олег с матерью, Еленой Нико�
лаевной, перешли на другую
квартиру. У Олега часто соби�
рались товарищи, допоздна
они просиживали у него и в
одиночку расходились глухи�
ми улицами. Это не было по�
хоже на обычные вечера: не
было ни песен, ни танцев, ни
даже громкого разговора. Еле�
на Николаевна чаще всего за�
крывала квартиру и сидела у
меня, тревожно прислушива�
ясь к голосам за стеной, часто
выходила во двор посмотреть,
нет ли где полицейского...

<...> Он был очень осторо�
жен. Из его товарищей я знала
Серёжу Тюленина, имена ос�
тальных, фамилии их он никог�
да не произносил. Он рассказы�
вал мне о храбрости молодёжи,
как они спасли военнопленных
красноармейцев из лагеря, как
повесили двух полицейских и
разогнали стадо скота.

Ночь под Новый, 1943 год
мы провели втроём: Елена
Николаевна, Олег и я. В 11 ча�
сов ночи разошлись. А утром
стало известно, что предатели
выдали членов «Молодой
гвардии» фашистам. Было
принято решение немедленно
всем скрыться и пробираться
к частям Красной Армии.

Мы собрали Олегу вещи по�
теплее, и в ночь он ушёл с това�
рищами — Валерией Борц, Ни�
ной и Ольгой Иванцовыми,
Сергеем Тюлениным.

У квартиры Елены Никола�
евны днями и ночами дежурила
полиция, рассчитывая взять
Олега. В доме по нескольку раз
в день устраивали обыски, до�

просы. Уютную, заботливо уб�
ранную комнату превратили в
помещение, потерявшее жилой
вид: вещи были в беспорядке,
мебель опрокинута. Я удивля�
юсь мужеству этой поистине ге�
роической матери. Усталая, из�
мученная допросами и угроза�
ми, она старалась казаться бод�
рой, выражала полную уверен�
ность, что Олег и его товарищи
уйдут.

<…> Одиннадцатого января в
морозный, ветреный вечер ко
мне тихонько постучали. Я от�
крыла дверь и обмерла, едва уз�
нав изменившегося Олега. Я за�

перла дверь, одеялами занаве�
сила окна и, введя его в кухню,
увидела, что он устал, промёрз.
С трудом сняла с него сапоги,
промокшие и замёрзшие, ока�
залось, что левая нога у него об�
морожена. Он и его товарищи
три дня шли без пищи, обходя
населённые пункты. Пройти к
своим не удалось.

Я ни о чём не спрашивала
Олега, а, заперев его с дочуркой
и предупредив, чтобы они без
света сидели, поспешила к Еле�
не Николаевне. Она последние
дни редко бывала дома, находи�
лась у слёгшей от горя матери. В
доме у дяди Олега, когда я туда
вошла, была группа полицей�
ских и немцев. Я спросила, что�
бы отвлечь подозрение, не

одолжит ли она мне соли. И
когда Елена Николаевна вы�
шла, я ей сказала, что Олег вер�
нулся и хочет её видеть.

Вокруг нашего дома дежури�
ли полицейские, и никто не мог
даже подумать, что именно
здесь находится Олег. Но даль�
ше оставаться тут было опасно,
рискованно.

Прошла тревожная ночь,
прошёл день, а вечером мы с
переодетым в женскую одежду
Олегом тихо вышли из дому, на�
правляясь глухими улицами и
дорогами, степью и балками на
хутор Таловое, где Олег должен
был переждать до утра, а затем
идти дальше, в Боково�Антра�
цит, где его не знали. Послед�
ний раз мы прощались с Оле�
гом. Он уходил уверенный, что
ещё отомстит коварным врагам
за товарищей.

15 ноября 1943 года».

Из воспоминаний товарищей
Олега Кошевого по подполью

Валерия БОРЦ: «Я знала
Олега Кошевого ещё до войны.
Он был очень любознателен,
интересовался всем и любил
музыку. У меня дома была боль�

шая библиотека. Олег, как гово�
рили мы в шутку, проглотил её
сполна. Он забирал сразу по не�
сколько книг, а через три�четы�
ре дня возвращал их».

Анатолий ЛОПУХОВ:
«Вспоминаю 1940 год, сен�
тябрь месяц, начало учебного
года, торжественное построе�
ние учащихся школы №1 име�
ни Горького. Среди восьми�
классников я заметил рослого,
широкоплечего юношу с боль�
шими карими глазами, длин�
ными ресницами, ровными,
широкими бровями, высоким
лбом и русыми волосами. Вы�
глядел он, как показалось мне,
старше своих лет.

<…> Не думал я, конечно, в
тот день, что с этим парнем мне

придётся встречаться в жизни
ещё не раз. Не думал я тогда,
что мы будем вместе в тяжёлый
период оккупации участниками
подпольной комсомольской
организации…

Свою работу в оккупирован�
ном Краснодоне мы начали с
распространения листовок.
Смонтировали приёмник
(больше всех работал Стёпа Са�
фонов), установили его у Коше�
вых и там же слушали. Всегда
собирались Ваня Земнухов,
Олег Кошевой, Стёпа Сафонов,
Валя Борц и я, потом к нам
присоединились Жора Арутю�
нянц и Семён Остапенко.

Было очень трудно записы�
вать новости, но Олег настоль�
ко приспособился, что всегда
вёл записи очень быстро… В
сентябре 1942 года к нам при�
шёл Ваня Туркенич. Наша под�
польная организация в это вре�
мя оформилась…

30 октября 1943 года».

Из воспоминаний
эвакуированного
Эдуарда Дембицкого

«…С первого же взгляда он
произвёл на меня приятное
впечатление. Светлые карие
глаза, в которых чувствовались
и доверие, и мягкость. Прямой
нос, полные губы. Одет просто:
широкие серые брюки, белая
летняя рубашка.

В тот день мы пробыли вмес�
те до позднего вечера. Говорил,
наверное, больше я, чем он.
Ведь рассказать мне было что.
Увидев собственными глазами
войну, смерть, я рассказал Оле�
гу обо всём пережитом в эти
дни. Вспомнил расстрел мир�
ного санитарного эшелона, ко�
торый шёл в тыл. Мне собст�
венными глазами пришлось
увидеть, как раненые старались
отбежать или отползти от эше�
лона, хотели спастись. А тяже�
лораненые неподвижно лежали
кто где. Многих из них нашла
там смерть.

Услышанное чрезвычайно
взволновало Олега.

В квартире моего нового то�
варища были чистота и поря�
док. У Олега — своя библиоте�
ка. И мне сразу стало ясно, по�
чему, несмотря на то, что был
он моложе меня на два года, на�
много больше прочитал литера�
туры, чем я.

Так у меня появился новый
друг грозных времён войны, ко�
торый так близко к сердцу при�
нял мои заботы, мои пережива�
ния. Его развитие и умение по�
нимать события, которые про�
исходят, были значительно вы�
ше, чем у многих из нас.

Часто слушая по радио вести
с фронта, мы старались ком�
ментировать услышанное. И
тут Олег проявлял наибольшую
осведомлённость. Он прекрас�
но разбирался в том, что проис�
ходило на огромном фронте.
Его мысли отличались серьёз�
ностью взрослого человека…»

Из беседы с гвардии
старшим лейтенантом
Иваном Туркеничем
в ЦК ВЛКСМ 4 ноября 1943 года

Вопрос: «Кто из родителей
членов организации знал о су�
ществовании и работе этой ор�
ганизации?»

Ответ: «Знала об этом Коше�

вая, потому что у неё на кварти�
ре мы часто собирались, она нас
несколько раз предупреждала
об осторожности. Вела она себя
неплохо, помогала нам…

Кроме того, знали о нашей
организации родители Арутю�
нянца, потому что у них в квар�
тире тоже собирались. Они нам
даже способствовали в этом…

Кроме того, по�моему, кос�
венно знали об этом родители
Тюленина, но они обо всём не
знали».

Из докладной записки
заведующего Центральным
архивом ВЛКСМ
В.Д. Шмиткова
в ЦК ВЛКСМ (1966 год)

«Ознакомление с основными
материалами позволяет сде�
лать выводы, что О. Кошевой, 
В. Третьякевич, И. Туркенич
были организаторами и руково�
дителями «Молодой гвардии».
Это подтверждается многочис�
ленными документами. Иссле�
дования о том, на каком заседа�
нии, какого числа был избран
тот или другой, представляют,
конечно, интерес, но это не
должно заслонять главного —
героических подвигов молодо�
гвардейцев. Чётких разграниче�
ний круга обязанностей между
командиром, комиссаром, чле�
нами штаба, видимо, не было. В
эти «молодогвардейские долж�
ности» часто вносится сего�
дняшнее содержание...

<…> Необходимо при публи�
кациях по истории «Молодой
гвардии» не допускать никаких
противопоставлений героев, а в
одинаковой степени (с точки
зрения их героических подви�
гов) характеризовать В. Третья�
кевича, О. Кошевого, И. Турке�
нича как организаторов и руко�
водителей организации. А так�
же больше показывать других
членов штаба и участников ор�
ганизации».

Перед судом 
памяти и совести

Конечно, этот совет лжеис�
торики проигнорируют: они
давно окрысились на Олега Ко�
шевого, его мать Елену Нико�
лаевну и талантливого совет�
ского писателя Александра Фа�
деева. Из�за этих самых лжеис�
ториков многие никак не могут
освободить свой разум от нако�
пившейся шелухи. Её намоло�
чено столько, что лишь настоя�
щий и честный историк нахо�
дит зёрна правды. Особенно
трудно это при нынешней ан�
тисоветской власти — как на
Украине, так и в России.

На страницах журнала «Мо�
лодая гвардия» (№11—12 за
1992 год) в очень интересной
своей статье писатель Влади�
мир Васильев так сказал: «Что
за опасность, скажем, в том же
Олеге Кошевом для современ�
ного режима? А в том, что он
не с ним, причём определённо
и навсегда. Живого можно ку�
пить, оболванить, склонить на
свою сторону, мёртвого — ни�
когда. Потеря невосполнимая.
Убитые тоже участвуют в на�
ших делах. И какой бы властью
современник ни обладал, он
чувствует на себе пристальный
и беспристрастный взгляд «от�
туда». Из�за предельной черты

бытия исходит некая мощная
социально�нравственная энер�
гия, в свете которой вершится
непрерывный суд над сего�
дняшними страстями... Суд
памяти и совести. И чтобы ос�
вободиться от последнего, на�
добно развенчать и унизить его
носителей, оболгать книги о
них, лишить их силы примера
и образца…»

Один из самых светлых обра�
зов в ряду молодогвардейцев —
Олег Кошевой. Именно поэто�
му, как я уже отметил, с него на�
чалась расправа зарубежных и
отечественных клеветников над
героями Краснодона. Был даже
пущен злонамеренный слух,
что Олег жив и находится в
Америке, что он тайно приез�
жал в Краснодон и его якобы
видели на могиле матери (на са�
мом деле то был киноактёр Вла�
димир Иванов, сыгравший
Олега в прославленном фильме
Сергея Герасимова «Молодая
гвардия»).

А потом из Америки явился
некто Евген Стахив, объявив�
ший, что он и есть Олег Коше�
вой, поскольку создал эту под�
польную молодёжную органи�
зацию. Только была она, дес�
кать, не комсомольской, а на�
ционалистической, бандеров�
ской. Абсурд, как говорится,
дальше ехать некуда! Тем не ме�
нее этот абсурд широчайшим
образом распространялся в ук�
раинских СМИ, вконец сбивая
людей с толку.

Словом, невозможно (да и не
нужно!) перечислять все вы�
думки, обрушившиеся на свя�
той образ комсомольца, отдав�
шего жизнь за Советскую Роди�
ну, и на его мать, которая за по�
мощь юным подпольщикам
была награждена в своё время
орденом Отечественной войны
I степени. Но самое горькое со�
стоит в том, что клеветники не
унялись до сих пор.

Вот и в России продолжают
выходить лженаучные труды,
перепевающие мотивы того же
американского эмиссара, бан�
деровца Е. Стахива или, напри�
мер, украинского псевдоисто�
рика В. Семистяги.

А кульминацией всей этой
вакханалии стал сериал «Моло�
дая гвардия», кощунственно
выпущенный на российском
телевидении к 70�летию Вели�
кой Победы.

«Правда» уже писала об этой
ужасающей, возмутительной
фальсификации. Там изуродо�
ваны почти все образы прекрас�
ных советских ребят и девчат.
Но больше всего досталось, ко�
нечно, Олегу Кошевому. Да мне
совершенно очевидно, что с са�
мого начала при работе над этой
поделкой и ставилась такая за�
дача — принизить, очернить,
показать неким «барчуком» наи�
более известного героя «Моло�
дой гвардии». Ведь тогда тень
падает и на всю организацию…

В год 75�летия гибели Олега и
100�летия Ленинского комсо�
мола склоним головы перед па�
мятью того, кто неотделим от
комсомольской, советской сла�
вы и навсегда должен остаться
примером для молодёжи буду�
щих поколений.

Владимир МИНАЕВ.
г. Киев.

Светлый образ героя 
мы должны защищать

Имя автора этих заметок уже известно постоянным читателям «Правды». За
последние годы киевский инженер, а ныне пенсионер Владимир Петрович Мина)
ев выступил в нашей газете с целым рядом очень интересных материалов, посвя)
щённых подпольной комсомольской организации «Молодая гвардия», героически
действовавшей в оккупированном фашистами донбасском городе Краснодоне.
Среди молодогвардейцев была его старшая сестра Нина Минаева, казнённая
вместе с товарищами незадолго до прихода в Краснодон бойцов Красной Армии.

Словом, неудивительно, что тема «Молодой гвардии» давно стала самой вол)
нующей для Владимира Минаева, что он посвящает ей свои книги, очерки, ста)
тьи. И, конечно, особенно обострилась эта его работа в связи с накатом клеветы
и фальсификаций, которым подверглись герои)молодогвардейцы в течение по)
следних трёх десятков лет. Недавно, отмечая 75)летие «Молодой гвардии», Вла)
димир Петрович прислал нам свой материал об Олеге Кошевом.

● Памятник герою в Харькове.

Дело житейское

ВОТ О ДОМИКАХ и поговорим.
Строились многие из них в «ти�
ранические» сталинские и в

«тоталитарные» советские времена.
Те самые времена, когда кредиты на
постройку выдавались под 1% годо�
вых, да и цены были вполне по плечу.
Те самые времена, когда в типовом
коллективном договоре указывалось,
что если работник начинает строить
дом, то предприятие оплачивает по�
ловину стоимости стройматериалов и
обеспечивает доставку всех стройма�
териалов — либо своим транспортом,
либо оплачивая наём транспорта со
стороны. В те самые времена, когда
участок под застройку предоставлял�
ся бесплатно (дикой казалась сама
мысль гражданину, хозяину страны,
покупать землю «у самого себя»),
когда вполне естественно было со�
браться товарищам по цеху или бри�
гаде и отработать в помощь денёк�
другой на стройке у товарища.

Вот в таком домике на станции
Тайнинская и жили Александр Фёдо�
рович и Людмила Петровна, ныне
пенсионеры.

Время шло, город расширялся, ин�
дустриализировалось, застраивалось
городскими домами Подмосковье —
время, как говорится, не остановишь.
Если частные домики становились
помехой, их сносили, а хозяевам
предлагали благоустроенное жильё
или иные варианты — компромисс
находился всегда.

Так было до той поры, пока «капи�

тал, его препохабие», не занялся
«строительным бизнесом». Обману�
тые дольщики, разваливающиеся до�
ма, «точечная застройка», лишающая
людей света и воздуха, а детей — мест
для прогулки, несусветные цены и
грабительские кредиты ростовщиков
— вот что предоставили людям гайда�
рочубайсы, сахаровокудрины и про�
чие «демократы».

Пришла «демократия» и в Тайнин�
скую. На месте состарившихся част�
ных домов поставили дома городские,
комфортабельные, многоэтажные.

Не будем касаться того, сколько
стоили квартиры в них и как нажи�
лись капиталисты. Коснёмся другого. 

На краю построенного микрорай�
она остался островок старой застрой�
ки, одиноко стоящий домик, в кото�
ром и живут Александр Фёдорович и
Людмила Петровна. И начались у
них большие проблемы.

Стараниями застройщиков «ост�
ровок» превратился в «антиостро�
вок». Ведь остров, как мы со школь�
ных лет знаем, есть часть суши, окру�
жённая водой. А застройщики так из�
менили рельеф местности, что вся
вода с окрестностей стала сливаться
во двор Александра Фёдоровича и
Людмилы Петровны. 

Мало того. Поскольку рельеф мест�
ности таков, что плавно понижается
от платформы Тайнинская к речке Яу�
зе, застройщики насыпали грунт, что�
бы убрать уклон во дворе многоэтаж�
ного дома и устроить там автостоянку.

Грунт насыпали, рельеф выровняли —
почти до верха забора вокруг «остров�
ка» — так, что автостоянка оказалась
на уровне окон дома и все выхлопные
газы и копоть пошли во двор.

Таким образом, на «островок» идёт
двойная атака: снизу заливает вода,
сверху наплывают выхлопные газы. 

Александр Фёдорович и Людмила
Петровна как могут борются с напас�
тью, отстаивают свой чистенький,
ухоженный дворик. Вручную, лопа�
той, пришлось подсыпать и подни�
мать гараж, потому что двор был пре�
вращён застройщиками в яму и въе�
хать туда на машине было уже невоз�
можно. Но что сделаешь лопатой
против строительной и дорожной
техники, взятой на вооружение теми,
кто, как известно, «за 300% прибыли
готов на любое преступление, даже
под страхом виселицы»?

Апофеозом стал недавний визит в
Тайнинскую местного начальства. 

Если раньше застройщики хотя бы
проложили под дорогой трубы, по
которым стекающая со всех окрест�
ностей во двор вода могла стекать в
Яузу (как она и стекала от сотворения
мира естественным путём), то сейчас
по указанию начальства эти трубы
перекрыты и вода стала заливать дво�
ры «островка».

В русском языке слово «выживать»
имеет два значения. В одном — «вы�
живать» означает создавать непере�
носимые условия жизни, принуждая
человека покинуть своё жильё. В дру�
гом — «выживать» означает жить, не�
смотря на создаваемые непереноси�
мые условия.

Александр Фёдорович и Людмила
Петровна не раз обращались к город�
ским властям, требуя остановить это

издевательство над ними, но ничего,
кроме отписок, в ответ не получали.

При Советской власти подобную
ситуацию и представить было невоз�
можно: архитектор или проектиров�
щик, спланировавший изменение ре�
льефа так, чтобы соседний дом затоп�
лялся, был бы снят с работы, а то и по�
шёл бы под суд за халатность. Но если
бы такое и случилось, городские влас�
ти немедленно решили бы вопрос,
председатель райисполкома лично от�
вечал за порядок и соблюдение закона.
А уж если бы и председатель не отреа�
гировал, после обращения пострадав�
ших в райком КПСС вылетел бы
птичкой из своего кресла, держа в
клювике волчий билет с запретом за�
нимать ответственные должности.

Но кто сегодня защитит пенсионе�
ров от произвола капиталистов? 

Ау, депутаты и районные власти! Ау,
правящая партия «единороссов»! Мо�
жет быть, поучитесь работать у ком�
мунистов? Может быть, станете на
сторону простых людей, а не «хозяев
жизни», которых вы обслуживаете?

Ведь для чего было придумано «раз�
деление властей»? Только для того,
чтобы власть ни за что не отвечала. За�
конодательная кивает на исполни�
тельную, исполнительная — на судеб�
ную, судебная — на законодательную
— и так по кругу. Как в миниатюре не�
забвенного Райкина, когда заказчик
пытается выяснить, кто сшил ему со�
вершенно безобразный костюм.
«Мы!» — говорят ему 33 богатыря из
ателье. Один отвечает за пуговицы
(«пришиты крепко — зубами не ото�
рвёшь!»), пятый — за карманы, двад�
цать четвёртый — за левый рукав,
тридцатый — за правый. А в целом —
никто, никак, ни за что и ни перед кем.

«Ребята, вы хорошо устроились!»
— только и смог сказать этим богаты�
рям Райкин.

Впрочем, нынешняя власть в лице
«Единой России» устроилась ещё
лучше.

Александр ТРУБИЦЫН.

Нас выживают — 
мы выживаем

Подмосковье — это особый мир, особый шарм, можно
даже сказать — особый менталитет. Полугородской�полу�
деревенский быт, стремительные электрички и тишь под�
московных вечеров, близость столицы и неуловимо�неис�
требимый кич, патриархальные голубятни и домики…
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Левые во Франции

В СОВРЕМЕННОЙ Франции день
этот занесён в список важнейших
дат календаря. Правда, без статуса

государственного праздника и отнюдь не
выходного, но 18 марта всегда отмечается
шествиями, культурно+развлекательными
мероприятиями, пикниками. Не забудем,
что в СССР это был официальный празд+
ник, а до 1929 года — нерабочий день.

Что же произошло 147 лет назад во
Франции? Тогда впервые в истории вос+
ставший пролетариат попытался захватить
власть и, говоря словами Карла Маркса,
«сломать (буржуазную) бюрократически+
военную государственную машину».
Маркс называл героев Парижской комму+
ны людьми, готовыми, в отличие от трус+
ливых обывателей, «штурмовать небо», то
есть сделать невозможное. На основании
опыта Парижской коммуны, просущест+
вовавшей всего 72 дня, Маркс и Энгельс
развили учение о классовой борьбе, госу+
дарстве, пролетарской революции и дик+
татуре пролетариата. 

В свою очередь В.И. Ленин, неодно+
кратно обращаясь к опыту коммунаров,
также подчёркивал значение их борьбы.
«Восставший против старого режима про+
летариат, — писал он, — взял на себя две
задачи — общенациональную и классо+
вую: освобождение Франции от нашест+
вия Германии и социалистическое осво+
бождение рабочих от капитализма. В та+
ком соединении двух задач — оригиналь+
нейшая черта Коммуны».

И ещё на один урок обратил внимание
вождь мирового пролетариата: революция

должна уметь защищаться и не быть сни+
сходительной к своим врагам. Иначе по+
ражение неминуемо и можно ждать по+
вторения «кровавой недели» мая 1871 го+
да, когда только на улицах Парижа от рук
карателей погибли десятки тысяч комму+
наров и столько же было брошено в тюрь+
мы. Не случайно Стена коммунаров на
столичном кладбище Пер+Лашез, где бы+
ли расстреляны последние защитники
Коммуны, стала священной для всех про+
стых людей и последующих поколений
революционных борцов во Франции
вплоть до наших дней. 

Сегодня французские левые приурочи+
вают к дню 18 марта важнейшие полити+
ческие события. Так, в Париже прошли
два самых крупных предвыборных ми+
тинга народного кандидата в президенты
Жан+Люка Меланшона в 2012 и 2017 го+
дах, на которые собрался народ со всей
страны.

И сейчас, в эти мартовские дни, Фран+
ция стоит на пороге новой «социальной
весны». 

Хотя осенние бои трудящихся с властью
оказались проигранными главным обра+
зом из+за разобщённости профсоюзного
движения, теперь предстоят новые столк+
новения с президентом и его либеральным
курсом. Некоторые из них уже состоялись.
15 марта девять профсоюзов провели 161
мероприятие в 95 департаментах страны. В
Париже (на снимке) тысячи людей вышли
на улицы, выступая против роста общего
социального взноса (CSG) и обесценива+
ния пенсий. «Макрон, хватит всё ломать и
заставлять пенсионеров чувствовать себя
обездоленными» — таков был главный ло+
зунг демонстрантов.

Курс правительства на безудержную при+
ватизацию остатков государственной соб+
ственности и так называемых государст+
венных служб вызывает сопротивление
значительной части общества. В планах

Макрона также конституционная реформа:
сокращение почти на 30% числа парламен+
тариев, ограничение количества депутат+
ских сроков, введение смешанной мажори+
тарно+пропорциональной системы выбо+
ров и даже ограничение права парламента+
риев на внесение изменений в законопро+
екты (должно зависеть от численности
фракции). А дальше — жилищная реформа,
изменение порядка приёма в высшие учеб+
ные заведения, сокращение медицинских
услуг. Словом, полномасштабное наступле+
ние на социальные права граждан.

«Обратный отсчёт запущен, — пишет
еженедельник «Пари Матч». — 22 марта
(день начала протестов) Эмманюэль Мак+
рон столкнётся с мощным общественным
движением». Готовясь к началу акции,
профсоюзы и левые политические партии
сплачивают свои ряды и уточняют требо+
вания. «Приватизация есть подлинный
грабёж!» — заявил в телепередаче «Поли+
тическое воскресенье» лидер антиправи+

тельственной оппозиции, руководитель
движения «Франция непокорённая» Жан+
Люк Меланшон. Он подчеркнул, что ни
железные дороги, ни аэропорты, ни плоти+
ны с гидротехническими сооружениями,
ни другие сферы государственных служб
не могут быть частной собственностью.

Национальный секретарь ФКП Пьер
Лоран также поддержал выступления тру+
дящихся, назвав залогом успеха единство
всех левых сил.

Соединение профсоюзного движения с
политическим, отказ от деполитизации
профсоюзов и от «разделения между соци+
альными и политическими действиями» —
идея, с которой уже не один год выступает
Жан+Люк Меланшон, кажется, начинает
сбываться. «Нам нужен даже не фронт, а
общий бой», — заявил он в последнем ин+
тервью, подчеркнув, что сам будет 22 мар+
та с народом на улицах Парижа. «22 марта
— это день общей борьбы общества с гос+
подством денег и правительством, которое

защищает интересы олигархов», — под+
черкнул политик. 

В этих весенних сражениях роль заст+
рельщиков взяли на себя железнодорожни+
ки страны. Работники Национальной ком+
пании французских железных дорог, чья
аббревиатура SNCF красуется на всех поез+
дах и вокзалах, руководимые пятью проф+
союзами: ВКТ, Французской демократиче+
ской конфедерацией труда — Железные до+
роги, УНСА, СЮД+рельс и «Форс Увриер»,
избрали новый путь сопротивления — ин+
новационную мобилизацию, то есть забас+
товки со «скользящим графиком», когда
чередуются забастовочные дни с рабочими.
Это сделано как с целью минимизировать
ущерб для пассажиров, так и для сохране+
ния минимума оплаты труда для сотрудни+
ков, ведь дни забастовок не оплачиваются.

22 марта ожидается грандиозная демон+
страция в Париже с участием не только
железнодорожников, но и работников
других государственных служб: её марш+
рут пройдёт от Восточного вокзала до пло+
щади Бастилии. «Железнодорожники вы+
шли на стартовые позиции, — пишет газе+
та «Юманите», которая почти ежедневно
публикует материалы о ходе подготовки к
забастовке. — Всюду во Франции органи+
зована мобилизация против ордонансов
(правительственных указов. — Ред.), кото+
рые ставят SNCF на рельсы принудитель+
ной либерализации». На фоне широких
протестных настроений выделяются заяв+
ления лидера Национального фронта Ма+
рин Ле Пен, заметившей, вполне в стиле
правых, что железнодорожники вновь
выйдут «хныкать и скулить» на улицах.
Как говорится, комментарии излишни.

19 марта последовало совместное заяв+
ление одиннадцати левых партий и дви+
жений с призывом «Защитим обществен+
ные службы! Солидарность с железнодо+
рожниками!». Этот документ поддержали
Французская коммунистическая партия,

Левая партия, парламентская группа дви+
жения «Франция непокорённая», группа
партий «Ансамбль», партия «Европа —
Экология — Зелёные», Новая антикапи+
талистическая партия, движение Бенуа
Амона «Женерасьон» («Поколение»),
группа известного левого социалиста Же+
рара Филоша и несколько более мелких
организаций. «После 20 лет усиленной
либерализации в русле европейских ди+
ректив, — подчёркивается в документе, —
Макрон предлагает покончить с государ+
ственной службой железных дорог по ор+
донансам с драматическими последстви+
ями для населения и развития террито+
рий. Мы заявляем, что 22 марта будем на
улице, чтобы защищать все государствен+
ные службы, начиная с железных дорог, а
также всех сотрудников, занятых в этих
сферах, в интересах трудящихся».

С РОЧНАЯ новость из Тулузы. В ста+
рейшем и одном из самых крупных
высших учебных заведений юга

Франции — университете Жана Жореса в
результате решения министра высшего об+
разования и научных исследований распу+
щен высший орган — центральный совет и
снят с должности президент вуза. Универ+
ситет перешёл под внешнее управление
временного администратора. В ответ сту+
денты, руководимые профсоюзами, забар+
рикадировались в главной аудитории и
требуют отмены «беспрецедентного реше+
ния». Опасаясь вмешательства полиции,
учащиеся объявили мобилизацию в соци+
альных сетях. Политики левых партий
поддерживают протест. Жан+Люк Мелан+
шон написал в «Твиттере»: «В Тулузе уни+
верситет разрушен макронистским авто+
ритаризмом. Когда решение будет отмене+
но? Да здравствует май+68!» Оливье Безан+
сно — лидер Новой антикапиталистичес+
кой партии призвал «сохранить в непри+
косновенности государственную службу
— высшее образование».

В Париже, в Латинском квартале, про+
шли демонстрации в поддержку бастующих
студентов. Раздавались крики: «Да здравст+
вует Тулуза, Тулуза победит!»

Анна СЕМЁНОВА.

18 марта левая Франция чтила память
героев Парижской коммуны. В этот день
площадь Республики в столице страны при(
надлежала трудящимся, которые по призы(
ву Французской коммунистической партии
собрались здесь под лозунгами борьбы за
демократию, против концентрации власти и
авторитаризма «президента богачей» (так
они называют главу государства Эмманюэ(
ля Макрона). Выступавшие подчёркивали
всемирное значение Коммуны и важность
сохранения традиций борьбы.

В фокусе — Центральная Азия

Маршруты будущего

Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖНАЯ
магистраль Китай —
Киргизия — Узбекис+

тан существует почти 20 лет,
но… только на бумаге. Ещё в
1990+е годы стороны начали
консультации по поводу пути,
который свяжет город Кашгар
(Синьцзян+Уйгурский авто+
номный район Китая), киргиз+
ский Ош (согласно альтерна+
тивным маршрутам — Узген
или Джалал+Абад) и Андижан в
Узбекистане. В 2003+м Пекин
выделил 20 миллионов юаней
на разработку предварительно+
го технико+экономического
обоснования. Уже тогда была
очевидна выгода новой магист+
рали для всех трёх участников
проекта. Китай получает воз+
можность транспортировать
грузы по пути, значительно бо+
лее короткому, чем существую+
щие морские и сухопутные мар+
шруты. Бишкек с Ташкентом, в
свою очередь, могут экспорти+
ровать свои товары на новые
рынки сбыта, включая Ближ+
ний Восток и Европу. И это не
считая платы за транзит, кото+
рая только для Киргизии соста+
вит минимум 200 миллионов
долларов в год. 

Но реализация проекта так и
не началась, хотя в 2012 году
КНР подготовила его оконча+
тельное ТЭО. Главным камнем
преткновения стала позиция
киргизских властей. Предста+
вители исполнительной и зако+
нодательной властей назвали
предложенный вариант невы+
годным для страны. Свою по+
зицию они объясняли высокой
стоимостью прокладки желез+
ной дороги, а также тем, что
ширина колеи должна состав+
лять 1520 мм вместо используе+
мого Китаем стандарта в 1435
мм. В действительности за эти+
ми отговорками скрывался эле+
ментарный торг: чиновники
намекали, что проекту будет
дан «зелёный свет» в случае фи+
нансовой выгоды для Бишкека.
Не способствовали поиску вза+
имоприемлемых решений и
сложные отношения между
Киргизией и Узбекистаном.

Новый импульс международ+
ным транспортным маршрутам
дала стратегия «Один пояс —
один путь», выдвинутая Пред+
седателем КНР Си Цзиньпи+
ном в 2013 году. Она предусмат+
ривает создание нескольких
экономических коридоров,
один из которых должен прой+
ти из Китая к Средиземному

морю через Центральную
Азию. Это направление успеш+
но развивается. Правда, глав+
ным маршрутом пока являются
железнодорожные пути, проло+
женные через Казахстан, Турк+
мению и Иран. 28—30 декабря
из разных городов Китая стар+
товали три тестовых контей+
нерных состава, которые в на+
чале января прибыли в Иран

(на снимке). Их задачей было
определение временных и дру+
гих рабочих характеристик пу+
ти следования для налажива+
ния регулярных перевозок. 

Дополнением к этому марш+
руту — причём более коротким
и эффективным — может стать
железная дорога Китай — Кир+
гизия — Узбекистан. Несколь+
ко месяцев назад у неё, нако+
нец, появились шансы быть
построенной. В октябре про+
шлого года, после начала кир+
гизско+казахстанского транс+
портного кризиса, тогдашний
президент Киргизии Алмазбек
Атамбаев заявил о необходи+
мости срочной реализации
проекта. По его словам, тем са+
мым у страны появится воз+
можность выхода к Индийско+
му океану, на рынки Ирана и
Турции. В связи с этим Атам+
баев поручил правительству
проработать вопрос получения
льготного кредита на строи+
тельство магистрали. 

1 декабря премьер+министр
Киргизии Сапар Исаков обсу+
дил этот вопрос с премьером
Государственного совета КНР
Ли Кэцяном. Встреча прошла
на полях заседания Совета глав
правительств государств —
членов ШОС в Сочи. Как от+
мечается в сообщении пресс+
службы киргизского прави+
тельства, стороны «подтверди+
ли наличие твёрдой политиче+
ской воли для реализации про+

екта, а также договорились от+
работать его технические и
экономические аспекты». 

Тема железной дороги об+
суждалась и во время визита в
Узбекистан нового главы Кир+
гизии Сооронбая Жээнбекова.
В ходе его переговоров с Шав+
катом Мирзиёевым было под+
чёркнуто, что запуск данного
коридора позволит реализо+
вать транзитный потенциал
стран и будет способствовать
развитию транспортной ин+
фраструктуры. Оба руководи+
теля договорились о созыве ра+
бочей группы для проработки
проекта. 

Трёхсторонняя министерская
встреча состоялась в последних
числах декабря в Ташкенте. На
ней было решено в течение че+
тырёх месяцев определить
окончательный маршрут желез+
ной дороги. До августа должно
быть составлено новое технико+
экономическое обоснование, а
на решение финансовых вопро+
сов отводится год. Следующее
заседание в составе министров
транспорта трёх государств
пройдёт в апреле.

Но говорить о том, что про+
екту теперь ничего не угрожает,
крайне преждевременно. Если
Китай и Узбекистан считают
оптимальным кратчайший
маршрут, проходящий преиму+
щественно по безлюдной гор+
ной местности, то Бишкек на+
стаивает на строительстве ма+
гистрали через такие населён+
ные пункты, как Ат+Башы, Ка+
зарман и Джалал+Абад. Это
увеличит протяжённость же+
лезной дороги вдвое. Как след+
ствие, вырастут и сроки достав+
ки грузов по этому маршруту.

Остаётся надеяться, что ин+
тересы развития возьмут верх.
В противном случае некоторые
страны региона рискуют ос+
таться в стороне от транспорт+
ных маршрутов будущего.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта thada.tm

Пульс планеты

● ПАРИЖ. Экс(президент Франции Ни(
коля Саркози задержан и допрашивается в
Центральном бюро по борьбе с коррупцией,
финансовыми и налоговыми преступлениями
по делу о предполагаемых незаконных источ(
никах финансирования его предвыборной
кампании 2007 года. В данном случае речь
идёт о так называемом ливийском следе: по(
дозревается, что предвыборную кампанию
Саркози мог спонсировать бывший лидер Ли(
вии Муамар Каддафи. В 2011 году об этом
открыто заявил один из сыновей Каддафи,
Сайф аль(Ислам. Следствие по делу идёт уже
пять лет, бывшему главе Пятой республики
может быть предъявлено обвинение по окон(
чании временного задержания. 

● ВАШИНГТОН. Очередная громкая от(
ставка в США: своего поста лишился замди(
ректора ФБР Эндрю Маккейб, принимавший
активное участие в расследованиях, касав(
шихся возможного иностранного вмешатель(

ства в президентские выборы 2016 года. Мак(
кейб навлёк на себя недовольство Белого дома
за свои откровенные интервью с журналиста(
ми и утечки в прессу. При этом в отставку вто(
рое лицо ФБР был отправлен демонстратив(
но: за два дня до истечения срока его полномо(
чий, дабы лишить причитающихся выплат и
пенсии за более чем двадцатилетнюю работу в
ведомстве. По мнению Маккейба, отставка
является «частью продолжающейся войны»
между действующей американской админист(
рацией и ФБР, расследующей обстоятельства
последних президентских выборов в США.

● БАРСЕЛОНА. В столице Каталонии
прошла многотысячная демонстрация сто(
ронников единой и неделимой Испании, ор(
ганизованная «Каталонским гражданским
сообществом». Участники акции требовали
создания в автономии правительства «всех
каталонцев». Как известно, сторонники не(
зависимости, победившие на последних ре(

гиональных выборах, не могут сформиро(
вать кабинет, поскольку их лидеры находят(
ся в тюрьме. В манифестации принял учас(
тие экс(премьер Франции и уроженец Бар(
селоны Мануэль Вальс, увидевший в ката(
лонском сепаратизме угрозу для всего ЕС.

● ТУНИС. 44(летний Сайф аль(Ислам
примет участие в президентских выборах в
Ливии. О выдвижении кандидатуры старшего
сына бывшего ливийского лидера Муамара
Каддафи от второго брака, рассматривавше(
гося отцом в качестве вероятного преемника,
сообщил на пресс(конференции в Тунисе его
представитель Айман Бурас. Голосование в
североафриканской стране должно состоять(
ся в середине года. В ближайшее время Сайф
аль(Ислам обратится к избирателям и более
подробно расскажет о своей предвыборной
кампании.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Трамп
против

«рецептов»
В среднем 175 амери�

канцев погибают в США
каждый день от передози�
ровки наркотиков. Такую
статистику приводит ин�
формагентство «Регнум»
со ссылкой на испанскую
газету ABC.

КОЛИЧЕСТВО выдаваемых
рецептов на болеутоляющие

лекарства на основе опиатов
увеличилось за последние 15 лет
втрое. Медицинские препараты,
которые раньше предназнача(
лись только для тяжелобольных
и перенёсших серьёзные опера(
ции, теперь выписывают тем,
кто страдает от лёгких хрониче(
ских болей. Таким образом ста(
ли зависимыми 110 млн чело(
век, испытывающих лёгкие бо(
левые симптомы. Это привело к
увеличению фармацевтического
производства и рынка.

По официальным данным, в
результате исследований, ко(
торые проводились службами
здравоохранения в последний
раз по итогам 2016 года, число
погибших в результате передо(
зировки составило около 64
тысяч человек — больше, чем
потери США во время войны
во Вьетнаме (в боевых дейст(
виях погибли тогда 58 тысяч
солдат).

В связи с ростом этих пока(
зателей президент США До(
нальд Трамп объявил о начале
кампании против наркомании.
В Манчестере (штат Нью(
Хэмпшир) 19 марта он пред(
ставил свою специальную
программу против наркоти(
ков, информирует свежий вы(
пуск немецкого журнала
«Шпигель».

«Мой департамент юстиции
будет разрабатывать гораздо
более суровые наказания для
дилеров, — заявил Трамп. —
Для оптовых дилеров это будет
смертная казнь». «Когда мы не
трогаем торговцев наркотика(
ми, мы поступаем неправильно.
Я намерен выиграть эту битву»,
— добавил он.

Дональд Трамп сообщил,
что его программа предусмат(
ривает сокращение легальных
болеутоляющих средств. Нар(
комания — не будущее для
американцев. Он намерен вос(
питать «поколение без рецеп(
тов».

Также президент США по(
хвалил президента Филиппин
Родриго Дутерте, который
проводит жёсткую политику
против наркоторговцев. В
2016 году правительство Фи(
липпин объявило войну нарко(
картелям, в результате кото(
рой были уничтожены почти
две тысячи преступников. 600
тысяч человек вскоре сдались
сами, чтобы избежать смерт(
ной казни.

Коммунары зовут к борьбе

Киргизия, Узбекистан и Китай обсуждают проект
трансграничной железной дороги. Трёхсторонние
переговоры по этому вопросу прошли в Ташкенте.
Новая магистраль может дать толчок развитию цент%
ральноазиатских республик, однако пока их власти
не могут преодолеть разногласия.

Вести с Украины

Отмечавшийся недавно Меж%
дународный день счастья литов%
цам счастья не прибавил. В Литве
30% граждан живут на грани ни%
щеты, и это один из самых высо%
ких показателей в Европе. За по%
следние 9 лет ситуация в стране
практически не изменилась. С
каждым годом увеличивается со%
циальное неравенство и число
людей, живущих за чертой бедно%
сти. Рост цен на все продукты пи%
тания продолжается.

В СОЦИАЛЬНЫХ сетях появилась пе+
чальная история о пожилом нищем
интеллигенте, описанная молодой

журналисткой. День ото дня он облагора+
живает столицу Литвы, собирая мусор в из+
любленных местах туристов — по дороге от
«Ворот Зари» до Кафедральной площади,
читает лекции прихожанам костёла Святой
Троицы в Вильнюсе, не получая никакого
вознаграждения, но при этом живёт в квар+
тире без воды и электричества, а еду ищет в
мусорных контейнерах. Для того чтобы не
возвращаться в холодную и тёмную кварти+
ру, он до позднего вечера проводит время в
Вильнюсской библиотеке… Автор статьи
просила всех неравнодушных откликнуть+
ся на её сообщение и помочь герою этой
истории. 

Но ведь речь идёт не об отдельном ста+
ричке, а о нашем государстве, власти,
людях, Вильнюсе и Литве в целом. Здесь

часто говорят: во времена СССР за рубли
мы жили хорошо, а при независимости за
евро едва сводим концы с концами. Осо+
бенно тяжело пенсионерам. Прежде все+
го тем, кто болеет и вовсе не переступает
порог своего жилья. Денег точно не хва+
тает. И можно и нужно сказать: старики в
Литве не живут, а выживают. В общеми+
ровом рейтинге стран, где пожилые люди
чувствуют себя благополучно, Литва за+
нимает лишь 63+ю позицию из 96 воз+
можных. В Литве самые маленькие пен+
сии не только в Евросоюзе, но и в стра+
нах Прибалтики. Выжить надо за 9,5 евро
в день, а платить приходится за содержа+
ние жилья, продукты питания, транс+
порт, лекарства и другое самое необходи+
мое. Лекарства в Литве — одни из самых
дорогих в ЕС.

Экономическая миграция становится
угрозой национальной безопасности. Ес+

ли сегодня на одного пенсионера прихо+
дится 2,5 работающих, то в 2040 году, по
подсчётам Еврокомиссии, этот показатель
будет равен 1,3.

В 2019 году в Литве состоятся муници+
пальные и президентские выборы, кото+
рые поднимут тему зарплат, пенсий, по+
собий. Обещаний будет много. Премьер
С. Сквернялис, возможный кандидат на
пост главы государства, уже теперь ут+
верждает: так хорошо, как сейчас, после
полутора лет правления новой коалиции
и его пребывания премьером, население
не жило 424 года. Между тем ВВП Литвы
на одного человека достиг 72% от сред+
него в ЕС (в последний раз таким он был
в 1594 году).

Известный в России литовский режис+
сёр Р. Туминас в интервью литовской газе+
те смело заявил: «Что изменится, если
Литва купит два танка? Разве ради них мы
должны жертвовать возможностью детям
какого+нибудь района Литвы построить
музыкальную школу? Разве эти танки —
не безумие? Конечно, безумие». Так, как
он, в республике думают многие.

Публицист А. Ужкалнис (правда, его
тематика больше кулинария, рестораны)
потребовал судить Р. Туминаса за вреди+
тельство Литве. Он является одним из
тех, кто радуется новым достижениям
страны в военных расходах — 2% от ВВП.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Едва сводят концы с концами
Прибалтийский блеф

П ОДПИСЫВАЯ доку+
мент, он напомнил, что
Верховная Рада приня+

ла закон «о реинтеграции Дон+
басса», согласно которому
формат карательной опера+
ции, длившейся с 2014 года,
изменён на «операцию Объе+
динённых сил». «Мы изменяем
формат этой операции, руко+
водство переходит к Воору+
жённым силам Украины», —
заявил Порошенко и назначил
генерал+лейтенанта Сергея
Наева командующим Объеди+
нёнными силами. Наев пообе+
щал подготовить ВСУ к захвату
территорий республик Дон+
басса.

«Президент Украины —
главнокомандующий Воору+
жёнными силами Украины по+
ставил чёткую задачу, чтобы
Вооружённые силы, а также
силы и средства других воору+
жённых формирований и пра+
воохранительных органов бы+
ли готовы не только к оборо+
нительным действиям, но и к
полному освобождению окку+
пированных территорий. Как
командующий Объединённы+
ми силами, я эту задачу вы+
полню», — заверил командую+
щий ОС в интервью украин+
ским СМИ, отметив, что ны+
нешнее состояние ВСУ позво+
ляет это сделать.

О настоящей сути АТО по+
ведал экс+замглавы Генштаба
ВСУ участник боёв под Ило+
вайском Юрий Думанский,
признавшись в масштабных
преступлениях украинских
подразделений в Донбассе.
Так называемые добровольче+
ские батальоны, воюющие
там, активно грабили местное
население, вскрывая гаражи и
угоняя автомобили, в эфи+

ре украинского телеканала
NewsOne заявил он. «Когда
мы брали Иловайск, возвра+
щались уже после выполне+
ния операции, расставив со+
ответствующие блокпосты
возле Иловайска 40+м баталь+
оном. Меня останавливают на
перекрёстке возле Кутельни+
кова люди и говорят: «Идите
посмотрите, что ваши воен+
нослужащие оставили после
себя». Я понимаю, что не во+
еннослужащие, там были час+
ти других формирований.

Там раньше стоял элеватор.
Современный, новый элева+
тор, который остался весь раз+
битым в хлам — всё выломано,
всё разграблено. Рядом стоят
гаражи, линия гаражей частно+
го сектора — все вскрытые.
Машин половина забрана. Что
можно объяснить этим людям,
тем гражданам, которые там?
Это реальный случай, я знаю, о
чём говорю», — подчеркнул
Думанский.

А какие термины ведения
боевых действий можно при+
менить в отношении регуляр+
ных обстрелов ВСУ Донецкой
фильтровальной станции, ко+
торая из+за этого оказалась на
грани полной остановки, так
как весь персонал компании
«Вода Донбасса» следовало
эвакуировать? 

«Станция ещё как+то рабо+
тает, но люди отказываются
выходить на работу, водители
тоже отказываются их подво+
зить. Люди боятся. Наша зада+
ча — остановить станцию и
эвакуировать людей», — заяв+
лял генеральный директор
компании «Вода Донбасса»
Олег Мокрый. 

Донецкая фильтровальная
станция находится в 12 кило+

метрах от столицы ДНР, на
нейтральной территории, у
линии соприкосновения. Она
обеспечивает водой около 400
тысяч жителей Донецка, Авде+
евки, Ясиноватой и ряда дру+
гих населённых пунктов по
обе стороны линии соприкос+
новения. В управлении Вер+
ховного комиссара ООН по
правам человека заявили, что
эскалация боевых действий
вблизи такого объекта может
привести к химической ката+
строфе в случае повреждения
резервуаров с хлором. 

Дошло до того, что предста+
вители ОБСЕ начали лично
сопровождать сотрудников
Донецкой фильтровальной
станции на работу. Только по+
сле переговоров с представи+
телями специальной монито+
ринговой миссии ОБСЕ было
принято решение не прекра+
щать работу этого жизненно
важного объекта. Об этом на
прошлой неделе заявил пер+
вый заместитель министра
строительства и жилищно+
коммунального хозяйства Ви+
талий Кижаев.

«В дальнейшем хотелось бы
привлекать представителей
ОБСЕ на постоянной основе
для того, чтобы обеспечить со+
трудникам ДФС должный уро+
вень безопасности», — сооб+
щил первый замминистра. Но
разве это выход из ситуации?
И разве это не прямое доказа+
тельство, кто на самом деле яв+
ляется террористом?

О ТОМ, ЧТО новые реше+
ния, принятые в Киеве,
ничего не меняют, за+

явил руководитель представи+
тельства самопровозглашён+
ной ДНР в совместном центре
по контролю и координации
режима прекращения огня
Руслан Якубов. «Бессмыслен+
но искать новые названия для
военных операций», «необхо+

димо ... просто делать прак+
тичные шаги для достижения
мира», но для достижения ми+
ра в Донбассе Киеву необхо+
димо принимать меры, а не иг+
рать словами.

Представитель самопровоз+
глашённой ЛНР в политичес+
кой подгруппе Родион Миро+
шник выразил мнение: пре+
кращение АТО и объявление
«операции Объединённых
сил» опровергает более ран+
ние заявления Порошенко,
что урегулирование конфлик+
та в Донбассе не имеет воен+
ного решения. Новый формат
операции, заявил он, демон+
стрирует подготовку Киева к
эскалации конфликта. «Пере+
смотр системы управления в
зоне боевых действий демон+
стрирует подготовку Киева к
возможным обострениям на
линии соприкосновения. Та+
кие действия никак нельзя
назвать мирными, — считает
представитель ЛНР. — Отны+
не за нарушение украинской
стороной достигнутых дого+
ворённостей по вопросам бе+
зопасности ответственность
несёт лично Порошенко как
чиновник, полностью кон+
тролирующий объединённый
штаб, которому теперь при+
надлежит власть в бывшей зо+
не АТО. Изменение формата
военной операции — это
стремление Порошенко уйти
от наказания за военные пре+
ступления, в частности за
применение вооружённых сил
внутри страны против граж+
дан своего государства».

В последнее время на линии
боевого соприкосновения
значительно активизирова+
лись разведывательные груп+
пы сил специальных операций
ВСУ, в особенности на мариу+
польском и горловском на+
правлениях. Спецназ стре+
мится развить острые атаки
под Мариуполем и Горловкой.
Цель этих действий — получе+
ние разведывательных данных
о составе и положении войск
ДНР, что в очередной раз под+
тверждает намерения против+
ника возобновить широко+
масштабные боевые действия
в Донбассе.

В.М.Т.

Новые угрозы
непризнанным республикам

Об окончании так называемой антитеррористиче%
ской операции в Донбассе и начале «операции Объе%
динённых сил» объявил во время недавней поездки в
регион президент Украины Пётр Порошенко.
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Крестьянская доля

П РОШЕДШИЙ ОК

ТЯБРЬ у любителей
продукции местных

бурёнок вызвал оголтелую па

нику: печатные и интернет

издания Среднего Урала сооб

щили о туберкулёзе коров в
сельхозкооперативе «Пути

ловский» Алапаевского райо

на, чьё молоко охотно брали
переработчики, а в магазинах
покупатели отдавали ему
предпочтение — как за каче

ство, так и за низкую цену.

Итак, свыше 1700 голов от

правлено на убой. Ещё 59 жи

вотных было уничтожено в ин

дивидуальных хозяйствах.

«Ветеринарные правила при
подтверждении положитель

ной пробы требуют принятия
экстренных мер, — говорила
осенью руководитель Артёмов

ской ветстанции Лариса Соло

менникова. — Теперь в «Пути

ловском» пять пустых коровни

ков находятся на карантине».
Крупнейшее в районе пред

приятие практически разорено.
Из 200 сотрудников работу со

хранят менее 20 человек.

Где же кроется источник зла?
По мнению директора департа

мента ветеринарии Свердлов

ской области Евгения Трушки

на, туберкулёз попал на фермы,
скорее всего, с кормами. Иначе
очаг заболевания возник бы
где
то на одной ферме, а не на
нескольких сразу. У «Путилов

ского» основная «база пита

ния» своя, но для получения
стабильно высоких надоев
здесь приобретали различные
кормовые добавки. Знакомая
ситуация? Ради рекордов (при

были) используются преслову

тые допинги, как в спорте вы

соких достижений.

Заметим, очень много дешё

вых кормов идёт к нам из Ка

захстана, где ветконтроль и ме

ры профилактики животных
значительно уступают даже
российскому уровню.

Разумеется, те неудобства,
которые испытывают привык

шие к алапаевскому молоку по

купатели, несравнимы с про

блемами самих животноводов.

«На предприятии трудятся
около двухсот человек, для ме

стных сёл оно является основ

ным, — поясняет председатель
сельхозкооператива «Пути

ловский» Вадим Хорьков. —
Теперь этим людям просто не
из чего платить зарплату. На
Кушвинский молокозавод по

ступало до 10 тонн молока
ежедневно, Талицкий мясо

комбинат проводил забой на

шего скота, хозяйство торго

вало животными, зерном. Всё
это было запрещено».

Анализом ситуации занима

ются специалисты Всероссий

ского НИИ бруцеллёза и тубер

кулёза животных, расположен

ного в Омске, учёные регио

нального агрономического
университета и Уральского на

учно
исследовательского вете

ринарного института.

Надо полагать, привлечён

ные силы эффективно исполь

зуют имеющийся потенциал, и
фермеры получат рекоменда

ции для «соблюдения здорово

го образа жизни» своих рогатых
подопечных.

Одно смущает. Наверняка
эти советы и указания не будут
отличаться суперноваторскими
открытиями в технологии со

держания, кормления и ухода
за животными. Они лишь про

дублируют требования, кото

рым в обязательном порядке
должны следовать все участни

ки всего производственного
процесса — начиная, как в на

шей истории, с качественной
заготовки кормов и кончая вы

ходом вкусного и полезного
для организма продукта.

Но в таком случае не логич

нее ли проанализировать при

чины, которые мешают, тормо

зят реализацию давно извест


ных (даже не прописных, а обя

зательных для исполнения) ис

тин? Хочется верить, что при
серьёзном и объективном рас

смотрении проблемы исследо

ватели непременно скажут, что
её истоки следует искать не на
молочной ферме и у кормоза

готовителей, а в кабинетах выс

шей власти. Строго говоря,
именно её структуры должны
располагать специалистами,
призванными проектировать,
утверждать и контролировать
чёткое исполнение всех зако

нов, предписаний и требова

ний на территории РФ.

Ну а если с профессиона

лизмом, дисциплиной и ответ

ственностью в «верхних эта

жах» далеко не всё в ажуре, на

ивно ожидать порядка на ниж

нем уровне.

Как же развивались далее
события в алапаевском экс

цессе? Свердловское регио

нальное управление Россель

хознадзора обратилось в обл

суд с требованием о прекраще

нии деятельности кооператива
«Путиловский», где была «со

здана реальная угроза эпизо

отической обстановке и здоро

вью людей». Суд назначил на

казание в виде «администра

тивного приостановления дея

тельности в части животно

водства на срок 90 суток». При
этом сделана существенная
оговорка: предприятие может
заработать досрочно, если уст

ранит все нарушения. Только
вряд ли эти рекомендации к
месту, поскольку всё стадо в
«Путиловском» уничтожено.

И на этом фоне даже выде

ленные по распоряжению гу

бернатора Е. Куйвашева из об

ластного резервного фонда 42
миллиона рублей на покрытие
убытков отнюдь не вызывают у
людей чувства благодарности
властям. Каждый понимает,
что эти бюджетные деньги
предназначались не на погаше

ние убытков от алапаевского
ЧП, а для реализации про

граммных целей и задач. Дру

гими словами, за допущенные
нарушения и их последствия
будут отвечать и расплачивать

ся не конкретные чиновники

виновники, а «безгласная и
бездонная» госказна, которая,
заметим, пополняется как раз
при активном участии рядово

го потребителя. То есть за чу

жие грехи нас вынуждают пла

тить из собственного кармана.

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Свердловская область.

ДОБРЫЕ ВЕСТИ С ПОЛЕЙ, каза

лось бы, должны осчастливить
хлеборобов, но, увы, ситуация

этой зимой сложилась тяжёлая. Донские
крестьяне собрали летом лучший за по

следние годы урожай — более 13 милли

онов тонн зерна. Парадокс в том, что бо

гатая жатва селян не озолотила, а скорее
обобрала. Ведь в нынешней экономиче

ской ситуации вырастить хороший уро

жай стоит немалых трудов, но продать
его — задача и вовсе непосильная. Мно

гим земледельцам пришлось реализо

вать свою продукцию задарма, что ли

шило их прибыли и надежд на безбедное
существование.

В декабре прошлого года донской ми

нистр сельского хозяйства Константин
Рачаловский огласил неутешительную
статистику. В ростовских портах макси

мальная стоимость тонны пшеницы 3
го
класса составила 8,8 тысячи рублей, 4
го
класса — 8,2 тысячи рублей. Ещё дешев

ле принимали продукцию перекупщики
на местах, «наваривая» на труде хлеборо

бов кто во что горазд. Вышло, что щед

рый урожай и падение курса рубля вы

звали обвал цен. Ещё в феврале 2017
го
зерно 3
го класса можно было сдать в
среднем за 9,5 тысячи рублей, за зерно 
4
го класса предлагали почти 9 тысяч.

Продавать себе в убыток, когда пше

ничные цены скатились до неприли

чия, для селян — вынужденный шаг.
Наступает время снова выходить в поле,
впору брать новые кредиты на проведе

ние посевной, но немало сельхозпроиз

водителей ещё за 2017
й не расплати

лись по долгам. Брали кредиты под тех

нику, удобрения, надеясь на хорошие
доходы от ударной жатвы, но дармовая
стоимость зерна поставила на надеждах
землепашцев крест. А ведь надо ещё
платить зарплату, приобретать семена,
технику, запчасти, солярку, минераль

ные удобрения, которые дорожают с за

видным постоянством. 

Не выход и попридержать пшеницу
до лучших времён, потому что хранить
её практически негде. На Дону дейст

вуют 65 элеваторов и хлебоприёмных
предприятий, в которых можно прибе

речь только 4,5 миллиона тонн зерна.
Строительство же новых современных
ангаров — дело дорогостоящее и долго
окупаемое. 

К бедам, преследующим ростовских
крестьян, добавилось ещё и падение ка

чества зерна. Только 66 процентов намо

лоченной пшеницы прошлого урожая
оказалось соответствующим продоволь

ственному классу. Причём неутешитель


ная тенденция такова: чем выше валовой
сбор, тем «слабее» сорта. В 2016 году доля
зерна «высшей пробы» составляла на До

ну 76 процентов, в 2014
м — около 90
процентов, в 2013
м — почти 95. Для
сравнения: в соседнем Краснодарском
крае хлеборобы в ходе последней жатвы
получили 80 процентов качественного
зерна. По заявлениям специалистов, на
стороне кубанцев более выгодные погод

ные, географические условия, лучшая
научно
техническая база, достаточная

минеральная подкормка — около 130 ки

лограммов на гектар. В донском крае в
среднем на гектар приходится 75 кило

граммов удобрений. Но главная причина
падения зернового качества в том, что
выращивать высококлассную пшеницу
ростовским селянам просто невыгодно,
из
за нежелания перекупщиков её при

обретать. На рынке более востребовано
зерно 4
го класса, и это главный аргу

мент для торгашей. Именно они в ны

нешних условиях остаются в выигрыше,
а не рядовые труженики села. 

В них перекупщики вцепились мёрт

вой хваткой, и исправить несправедли

вую сложившуюся расстановку сил в
сельском хозяйстве не позволяют ни
многочисленные госпрограммы, ни вы

деляемые средства на ГСМ или страхо

вание. Эта помощь год от года сжимает

ся как шагреневая кожа. Если в 2016 го

ду Ростовская область получила из феде

рального бюджета на поддержку сель

хозпроизводителей 900 миллионов руб

лей, то в 2017
м — уже на 200 миллионов
меньше. Донские коммунисты не раз за

являли, что крестьянам не нужны подач

ки, не стоит им морочить голову про

центными ставками и субсидиями. При
Советской власти государство покупало
у колхозников всё зерно, которое они
выращивали. Сегодня единственный
выход, чтобы главные кормильцы стра

ны не разорялись из
за невозможности
расплатиться по долгам, — приобретать
их продукцию по разумной цене. Зара


нее определять закупочную цену на бу

дущий год, чтобы можно было планиро

вать производство, прибыль, решать,
брать кредиты или нет. 

Введение государственного регули

рования цен на сельскохозяйственную
и промышленную продукцию — един

ственный выход из тяжелейшего поло

жения, в котором оказалось село, уве

рены в Компартии: 

— Парадокс, но большой урожай яв

ляется большой бедой для сельского хо

зяйства. Все биржи в стране контролиру

ются американцами, и мы очень сильно
привязаны к нашим экспортным воз

можностям. В результате цены на зерно
снизили, а в магазинах растёт стоимость
хлеба, — заявил в своём выступлении на
заседании Госдумы в ноябре 2017
го ли

дер донских коммунистов, первый заме

ститель руководителя фракции КПРФ в
парламенте Николай Коломейцев. 

Он огласил предложения красных де

путатов при обсуждении законопроекта
о внесении изменений в Федеральный
закон об основах государственного ре

гулирования торговой деятельности.
Призвал коллег проголосовать за доку

мент, который может защитить сельхоз

производителя от недобросовестных
спекуляций на его труде, помочь по

пасть им со своей продукцией на при

лавки. Для этого, среди прочих мер,
КПРФ предложила ввести ограничения
на торговые надбавки, учитывая слож

ность и затраты на производство.

В Ростове
на
Дону, например, бу

ханка хлеба стоит недёшево — 35—40
рублей, а килограмм пшеницы третье

го класса — в среднем 8,7 рубля. Разни

ца между стоимостью зерна и готовым
хлебобулочным изделием оседает в
карманах тех, кто не пролил ни капли
пота на поле: разной масти посредни

ков, перекупщиков, продавцов топли

ва, хозяев торговых сетей, банкиров,
знающих толк в процентной ставке.
Одним словом, на крестьянском труде
наживаются все кому не лень, кроме
самих аграриев. 

Но, к сожалению, меры, которые в эти
трудные времена пришлись бы как ни

когда к крестьянскому двору, встретили
резкое противодействие думского боль

шинства. Законопроект не был принят,
оставив сельских жителей наедине со
своими трудностями и проблемами на

кануне очередной посевной кампании.
По данным специалистов, озимые посе

вы сегодня находятся в хорошем состоя

нии, и то, как они перезимуют, будет за

висеть от донской погоды. Будущее же
селян — на совести депутатов и чинов

ников, рубящих на корню приносящие
людям пользу инициативы и законы.

Наталья КРЮКОВА.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Ростов
на
Дону.

●● На крестьянском труде нажи�
ваются все кому не лень.

Эпидемия:
где источник

заражения
На Урале впервые за 40 лет 
зарегистрирована вспышка 

туберкулёза в стаде крупного 
рогатого скота

Впереди горячее время для селян — весенняя посевная. Ме�
стные чиновники уже возвестили, что будущий урожай�2018
станет рекордным за всю историю донского края. Под него осе�
нью в области засеяли озимыми более 2,5 миллиона гектаров.
По данным минсельхозпрода, это на 103 процента больше про�
шлогодних площадей. Сев главной зерновой культуры Дона —
озимой пшеницы — был произведён на 2,4 миллиона гектаров,
что на 6 процентов превышает показатели 2017 года. Благода�
ря теплой и влажной зимней погоде озимые взошли без потерь.

Богатая жатва
обобрала крестьян

Рекордный урожай поставил донских аграриев на грань выживания

В погоне за рекордом

Не текут
молочные реки
ОСЕНЬЮ 2016 ГОДА

белгородский губерна

тор Е.С. Савченко про


возгласил цель ближайшего
этапа развития молочного жи

вотноводства на Белгородчи

не: «Мы перед собой постави

ли задачу — выйти на миллион
тонн производства молока в
год... Сейчас мы производим
примерно половину этого объ

ёма, но, если экономический
темп будет сохранён, нужного
показателя достигнем в бли

жайшие два
три года». 

В позапрошлом году в обла

сти, по официальным дан

ным, было произведено при

мерно 542 тысячи тонн моло

ка. Чтобы за три года выйти на
заданный уровень, необходи

мо каждый год приращивать
производство молока как ми

нимум на 150 тысяч тонн. Ес

ли даже исходить из обозна

ченного губернатором ориен

тира средней продуктивности
дойного стада в 8 тысяч кило

граммов в год (в 2016 году этот
показатель был в среднем по
всем категориям хозяйств
6163 килограмма), то каждый
год этой трёхлетки «Даёшь
миллион!» стадо коров в обла

сти должно увеличиваться на
18—20 тысяч голов.

Летом 2017 года прошла ин

формация, что мировым ре

кордсменом по продуктивнос

ти коров является Израиль —
11970 килограммов молока в
год. Однако этот результат по

лучен в несопоставимо более
благоприятных условиях. По

этому, когда берутся добиться
почти такого же результата у
нас, это вызывает вполне обос

нованные сомнения.

Разумеется, рост поголовья
дойного стада, а значит, и стро

ительство новых ферм, их обо

рудование, укомплектование
квалифицированными кадра

ми работников — это катего

рически необходимое условие
достижения цели, поставлен

ной губернатором.

И насколько же приблизил к
решению поставленной Е.С.
Савченко задачи первый год
трёхлетки «Даёшь миллион!»?
Действительно, в 2017 году
производство молока в Белго

родской области получило 
наиболее существенную при


бавку за много лет. Кое
кто из
чиновников по этому поводу
даже заговорил о прорыве. Но…

В сборнике Белгородстата
«Белгородская область в циф

рах 2017» в таблице «Поголо

вье скота (на конец года; в хо

зяйствах всех категорий)»
приведены такие данные: в
2016 году коров было 88,2 тыс.
голов. А в докладе Белгород

стата «Социально
экономи

ческое положение Белгород

ской области в январе—нояб

ре 2017» таблица «Поголовье
скота и птицы во всех катего

риях хозяйств на 01.12.17 г.»
приводит такие данные: коров
— 88 тыс. голов. Информации
о приобретении в декабре
крупной партии коров не по

ступало. Таким образом, при

роста стада нет, а для осуще

ствления программы «Даёшь
миллион!» он должен был со

ставить 18—20 тысяч голов.

Где прогресс очевиден, так
это в продуктивности коров.
К декабрю надои от средне

статистической бурёнки со

ставили (правда, данные при

ведены только по сельхоз

предприятиям) 6950 кило

граммов, так что по итогам го

да результат, вероятно, перей

дёт рубеж 7,5 тонны. Для срав

нения: по данным Белгород

стата, в 2012 году средний на

дой на корову составлял 5484
кг, в 2013
м — 5594 кг, в 2016
м
— 6163 кг. Вроде и впрямь
можно говорить о прорыве.

Хотелось бы, да не придёт

ся. Ведь поголовье коров не
растёт. Даже при «большом
скачке» надоев производство
молока во всех категориях хо

зяйств составило, согласно
краткому докладу Белгород

стата «Социально
экономи

ческое положение Белгород

ской области в 2017 году»,
593,4 тысячи тонн. А для реа

лизации «плана Савченко»
оно должно было выйти на
уровень 690—700 тысяч тонн.

Так что, если оценивать с
точки зрения движения к це

ли, публично заявленной гу

бернатором в октябре 2016
года, минувший год стал не
прорывом, а провалом.

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

В КОНЦЕ советского периода у
нас в Касимовском районе на
личных подворьях держали бо


лее 5 тысяч молочных коров, сейчас
их число дошло до 350. Не по одно

му, а по нескольку стад выгоняли па

стухи со дворов в рабочих посёлках,
а их у нас четыре; теперь здесь коров
нет совсем. А ведь вроде бы пере

стройку, а затем приватизацию, пе

реход к рынку затевали как раз с на

мерением и твёрдым обещанием, что
в недалёком будущем частные хо

зяйства по
настоящему расцветут.
Однако в действительности получи

лось совсем наоборот.

Конечно, для резкого сокращения
поголовья коров в личных подсоб

ных хозяйствах есть объективная
причина. Дело в том, что их содер

жание — это очень трудоёмкое дело.
Приведём такой расчёт. Одно время
в деревне, где я родился, было 300
коров. А это значит, что каждым
ранним утром вставали на дойку 300
хозяек. Обычно выходили помогать
им (почистить стойло, саму корову, а
то и подоить) немало мужиков; пусть
не все, ну уж половина точно. В обед
опять же не все, но женщин 200 от

правлялись доить коров на пастби

ще, что в 3—4 километрах от дома, да
ещё брали с собой подростков, что

бы они помогли нести полное ведро.
Вечером опять во дворах трудились
450—500 человек. Получается, про

ще говоря, что двух коров обслужи

вали 3 человека. В те же годы на фер

мах с простыми доильными аппара

тами на 200 коров приходилось 20
работников, в конце 1980
х годов
эти же 20 человек на ферме с моло

копроводом справлялись с 400 ко

ровами. Сегодня в нашем колхозе
на ферме с автоматами
роботами —
300 коров, а занято здесь всего 
5 операторов. Как видно, затраты
труда в домашнем хозяйстве в 90 раз
выше, чем на современной ферме
(из соотношений 3 к 2 и 1 к 60). А
ведь как в то время, когда стали раз

валивать колхозы, ретивые горе

экономисты старались убедить нас
в том, что крупное хозяйство невы

годно, что лучше всего — частная
маленькая ферма. Однако всё боль

шее распространение получают се

годня крупные высокомеханизиро

ванные животноводческие ком

плексы с минимальными затратами
труда.

Но наши отцы и деды политэко


номию не изучали, с затратами сво

их сил и времени особо не счита

лись, имели на 40 сотках солидное
картофельное и овощное хозяйство,
во дворе держали коров, свиней,
овец, кур, уток, а некоторые даже и
гусей. Только надо иметь в виду одно
существенное обстоятельство: дер*
жалось это хозяйство в основном на
плечах колхоза. На корм скоту шла
значительная доля картофеля. Уча

стки для него вспахивали колхоз

ные тракторы, сажали картошку
опять же агрегаты из колхоза, про

водили междурядную обработку и
осенью выпахивали выращенный
урожай колхозные культиваторы и
копалки. Хозяевам оставалось лишь
подобрать клубни и погрузить меш

ки на колхозный автомобиль или
тракторную тележку. Так же и с дру

гими кормами.

Чтобы от коровы получить хоро

ший надой, надо давать ей по 4—5
кг пшеничной муки в день. Пусть не
каждый день, но тонну как мини

мум на год надо. Так вот, за 130 руб

лей, а это всего лишь половина ме

сячной зарплаты тракториста или
телятницы, эту тонну покупали в
колхозе. Сено частью получали из
колхоза бесплатно как долю от заго

товленного общими усилиями, час

тью накашивали в неудобьях, а для
подвоза сена ко двору транспорт
выделял опять же колхоз. Можно
добавить, что небольшие земельные
участки, например для овощных
грядок в огороде, обрабатывались
на колхозных лошадях, на них же
привозили небольшие воза кормов.
В середине 1980
х годов на конных
дворах нашего района насчитыва

лось более тысячи лошадей. Харак

терно, что эти лошади почти не ис

пользовались в колхозе, их специ


ально держали для нужд личных по

дворий. Сегодня ни одной конюш

ни в колхозах нет. Ликви*
дация и упадок коллективных хо*
зяйств — вот главная причина свёр*
тывания личных подворий, на кото*
рых почти на нет сошло поголовье
скота. 

Без колхоза тем неутомимым тру

женикам, что ещё держатся за лич

ное хозяйство, очень и очень тяже

ло. Ведь если нет колхоза, значит,
нет и дешёвого зерна. Нет теперь ни
тех тракторов, ни лошадей. Броси

лись вроде покупать наши мужики
ручные рыхлители на бензиновом
двигателе. Но с его помощью никак
не обработать прежние 40 соток; хо

рошо бы одолеть 2—3 сотки для
овощных грядок и столько же под
картофель. А те крупные карто

фельные участки забросили вовсе.
В советское время в целом по райо

ну в личных хозяйствах их было
2000 гектаров, ныне — немногим
более 200. Сейчас картофель выра

щивается здесь только для себя, а
тогда значительную часть его сдава

ли государству. В 1980
е годы из Ка

симовского района в государствен

ный фонд поступало до 90 тысяч
тонн картофеля — это 2 тысячи ва

гонов, что, пожалуй, больше, чем из
любого другого района Советского
Союза, причём 400 вагонов нагру

жали из личных хозяйств. Но если
ныне с картошкой стало намного
труднее, то ещё более трудно с ко

ровой. Ручной косой много не на

косишь. Пришла, правда, и сюда
механизация — появились косы с
бензиновыми и даже с электричес

кими двигателями, но вот беда: та

кие косы слишком сильно измель

чают траву, и её коровы едят неохот

но. Ещё одна проблема: как быть с

их содержанием в летнее время?
Пастуху худо
бедно, а тысяч 30 в
месяц зарабатывать надо. Но если в
деревне 10, а то и 5 коров, то каждо

му хозяину придётся раскошели

ваться на 3, а то и на 6 тысяч рублей.
А это по нынешним временам разо

рительно. Поэтому, считают мно

гие, лучше на эти деньги купить мо

лока в магазине, а скотину и вовсе
не держать. 

Как же обстоит дело с содержани

ем коров в тех местах, где ещё функ

ционируют колхозы, сохранились
ли тут скотные дворы? Оказывает

ся, и здесь, даже при высоких про

изводственно
финансовых показа

телях колхозов, население коров
практически не держит. Возьму
опять для примера свой колхоз име

ни Ленина — одно из лучших хо

зяйств области. Здесь, как было
сказано, уже есть одна роботизиро

ванная ферма, в этом году войдёт в
строй вторая такая же. От имею

щихся в хозяйстве 1500 коров с ми

нимальными затратами труда полу

чают в сутки 45 тонн молока, а 
15 коров в личных хозяйствах, где
на каждую из них приходится тра

тить немало сил и времени, дают
300 литров. Масштабы несоизмери

мы. Поэтому владельцами коров ос

тались здесь только настоящие эн

тузиасты
любители. К тому же надо
ещё учесть, что колхоз продаёт мо

локо всем желающим по цене 
35 рублей за литр, в 2 раза дешевле,
чем в магазине. При довольно при

личной здесь зарплате колхознику
намного легче и удобнее купить мо

локо в колхозной столовой, чем за

гружать себя заботами о личном 
хозяйстве.

Так или иначе, размышляя о судь

бе личных подсобных хозяйств на

селе, можно сделать вывод, что в ус

ловиях рыночных отношений пер

спектив на будущее у этих хозяйств
нет. Они ещё долгое время могут со

храняться, как в советское время,
при условии повсеместного возрож

дения и развития их базы — коллек

тивных народных хозяйств. Общее
развитие сельскохозяйственного
производства, в том числе молочно

го животноводства, возможно толь

ко на основе применения новейшей
техники и передовых технологий.
Как раз на это нацеливают нас реше

ния XVII съезда КПРФ, Антикри

зисная программа нашей партии.

Из приведённых цифр и фактов
можно сделать вывод, что органы
статистики, очевидно, искажают
положение дел в сельском хозяйст

ве страны. Показатели нашего рай

она ясно подтверждают, что поголо

вье коров в ЛПХ населения состав

ляет только двенадцатую часть от
коллективных хозяйств, что карто

феля население выращивает в 8 раз
меньше, чем колхозы. А по стране
считается, что и сбор картофеля, и
поголовье коров в обеих категориях
хозяйств одинаковы. Вряд ли наш
район так сильно отличается от других
регионов. Или же показатели берутся,
как раньше шутили, из «Справочника
ППС» (между полом и потолком сред

нее), радуя президента и правительст

во великими успехами российского
села. А на самом деле ныне мы неред

ко видим заросшие мелколесьем быв

шие поля, полностью заброшенные
луга и пастбища с редкими оазисами
таких хозяйств, как совхоз имени 
Ленина в Подмосковье или как наш
колхоз имени Ленина на Рязанщине.

Анатолий НИКИТИН.
Рязанская область.

Как, наверное, многие заметили, эти слова заголовка несколько отличаются от
известного рекламного клипа о том, как «хорошо иметь домик в деревне». Да, мож�
но согласиться, что иметь его ныне действительно неплохо, тем более если есть га�
зовое отопление, канализация, как в городе, да плюс к тому чистый воздух, про�
зрачная вода в речке и свежие овощи на грядке под окном. Но ведь в том ролике
рекламируется, по сути, не деревенский дом, а молоко от собственной коровы. А
для неё нужно специальное помещение, у нас в деревнях его называют двор, её на�
до кормить, доить и делать много ещё чего другого. Но вот нужно ли, а точнее, по
плечу ли это сегодня сельскому жителю — большой вопрос. И если мы хотим на�
слаждаться замечательным молоком да ещё сметаной и маслом, то почему же бу�
рёнок�кормилиц на крестьянских дворах с каждым годом всё меньше и меньше?

Легко ли иметь
дворик

в деревне?
●● Тяжёлый ручной труд в своём хозяйстве не каждому по плечу. А по�

мочь некому.


